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стали богаче 100 самых состоятельных гражданина РФ в 2018 году - в среднем по 710 
миллионов на брата за год. В то же время 100 средних работников получили около 52 
миллионов рублей (исходя из средней зарплаты по стране) - по 520 тысяч за год на чело-
века. Разница годового дохода среднего богача и среднего обычного гражданина - почти 
в полторы тысячи раз!

(Использовались данные Forbes.)
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ПОРА УЖЕСТОЧИТЬ КОНТРОЛЬ ЗА МИГРАНТАМИ

МЛРД РУБЛЕЙ

НА

Двусторонние контакты Бела-
руси и США активизировались 
в прошлом году. За это время в 
Минске побывал помощник гос-
секретаря США по делам Евро-
пы и Евразии Уэсс Митчелл. Он 
встретился с Александром Лу-
кашенко и назвал Беларусь «ча-
стью бастиона, защищающего от 
российского неоимпериализма». 
В этом году в Минск дважды при-
летал заместитель помощника 
госсекретаря США Джордж Кент. 
Однако визит Болтона, что назы-
вается, особая статья - он самое 
высокопоставленное официаль-
ное лицо США, посетившее Бела-
русь в ХХI веке.

Что же обсуждали Лукашенко и 
Болтон?

Официальные комментарии ску-
пы. Дескать, встретились, чтобы об-
судить вопросы региональной без-
опасности и подчеркнуть поддержку 
США суверенитета Беларуси. «Когда 
распался СССР и возникли независи-
мые государства, мы твердо заявили 
и продолжаем заявлять о поддержке 
независимости и суверенитета», - от-

метил Джон Болтон после окончания 
переговоров.

«Америка обеспокоена россий-
ским фактором и работает на то, что 
она называет сдерживанием», - гово-
рит белорусский политолог Алек-
сандр Класковский. По его словам, 
визит Болтона - это акт поддержки 
белорусской независимости в контек-
сте звучащих со стороны Кремля тре-
бований углубленной «интеграции» 
Беларуси с Россией. 

«Во-первых, это внутреннее дело 
Белоруссии, - заявил пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков. 
- Во-вторых, говорить о тесном вза-
имодействии Белоруссии и США, 
нам кажется, в настоящий момент не 
приходится. Речь не идет о полнофор-
матных официальных контактах. Это 
визит на рабочем уровне».

Действительно, визит Болтона но-
сил скорее символический характер. 

Сам Болтон признался, что ника-
ких конкретных решений стороны 
не приняли. Однако, думается, нам 
все-таки не стоит недооценивать 
важность подобных контактов. «На 
мой взгляд, (визит Болтона) свиде-
тельствует о том, что США сегодня 
вернулись в этот регион. Их воз-
вращение означает, что вряд ли они 
принимают линию Путина на раздел 
сфер влияния», - считает белорусский 
политолог Роман Яковлевский.

Болтон стал первой высокопо-
ставленной «ласточкой», прилетев-
шей на берега Свислочи из американ-
ского далека, но, несомненно, будут и 
другие. СМИ США уже сообщили о 
готовящемся визите в Беларусь заме-
стителя госсекретаря США по поли-
тическим делам Дэвида Хейла. Этот 
визит особенно важен Лукашенко 
для легитимизации на Западе парла-
ментских и президентских выборов. 
Напомним, первые состоятся в этом 
году, вторые - в следующем. 

Какие же выводы можно сделать 
из подобных контактов? Вряд ли 
Лукашенко окончательно и беспово-
ротно променяет Москву на Вашинг-
тон. Но что произойдет, когда в Бела-
руси рано или поздно появится новый 
президент? 

Если мы не наладим с Минском 
полное взаимопонимание, если не 
прекратим попытки силового дав-
ления на руководство РБ, к примеру, 
вводя запреты на белорусское про-
довольствие, эта страна после Лука-
шенко вполне может устроить нам 
неприятные сюрпризы наподобие 
военных баз НАТО на подступах к 
Смоленску. 

Игорь Минаев

ПО РАЗВИТИЮ 
МАЛОГО БИЗНЕСА 
МЫ ПОЗАДИ 
ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ
Малый бизнес в России раз-
вит недостаточно, о чем заявил 
Дмитрий Медведев на заседании 
правительства.

Оно было посвящено докладу Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы, в котором речь шла о развитии 
конкуренции - этого кислорода для 
рыночной экономики. Что касается 
малого и среднего предприниматель-
ства (МСП), то оно в России пока не 
в состоянии составить конкуренцию 
крупному бизнесу. Доля МСП в ВВП 
у нас сильно отстает от этого показа-
теля во всех развитых и многих разви-
вающихся государствах. Так, в США, 
Турции и Японии эта доля составляет 
от 53 до 56%, в Китае - 55%, в Финлян-
дии - 60%, в Италии - 68%. Даже не-
которые страны СНГ нас по темпам 
развития МСП заметно опережают. 
Например, доля МСП в ВВП Казах-
стана - 27%. У нас же со скрипом до-
тягивает до 20%. 

И это очень плохо!
Дело в том, что именно МСП соз-

дает большую часть рабочих мест, 
обеспечивая миллионы людей ку-
ском хлеба, а значит, снижая веро-
ятность социальных взрывов. Пони-
мают ли это наши власти? В теории 
- да. Около 500 млрд рублей выделе-
но на нацпроект «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предприниматель-
ской инициативы» (рассчитан на 
2019-2024 гг.). 

Нацпроект есть, деньги тоже, но ре-
альной поддержки МСП по-прежнему 
не ощущает. Проблем у него меньше 
не становится. Это и невозможность 
получить льготный кредит в банке, и 
безудержный рост тарифов на услуги 
естественных монополий, и много-
численные проверки. 

Стоит ли удивляться, что, по дан-
ным «Опоры России», количество 
предприятий МСП за последний год 
сократилось на 4%, до 5,7 млн, а за-
нятых в этом сегменте - на 5%, до 
15,2 млн человек. 

Между тем президент поставил 
задачу - к концу 2024 г. увеличить 
долю МСП в ВВП до 32,5%, а чис-
ло занятых в этой сфере - до 25 млн 
человек. Непонятно, как будет ре-
шаться эта задача. Пока, несмотря 
на заявления с высоких трибун о 
поддержке МСП и важности разви-
тия данного сегмента экономики, он 
не развивается, а, как видим, наобо-
рот, подобно шагреневой коже, все 
больше скукоживается. 

Выступление премьера на заседа-
нии кабинета министров показало, 
что власти осознают «недостаточ-
ность развития» МСП. Это хорошо, 
но было бы куда лучше, чтобы за 
правильными словами о поддержке 
МСП наконец-то последовали ре-
альные дела. 

Георгий Палашевский

В первом квартале при-
были 218,6 тыс. мигрантов, 
прирост составил 98 тыс. 
человек, говорится в ис-
следовании, проведенном 
специалистами Института 
Гайдара и РАНХиГС. Они 
пришли к выводу, что «ди-
намика числа прибывших 
в 2019 году по сравнению 
с предыдущими годами 
выглядит аномальной». В 
исследовании отмечается, 
что на 1 июня этого года в 
РФ находились 4,4 млн тру-

довых мигрантов, в 2018 г. 
на эту же дату - 4,2 млн че-
ловек. 

Пограничная служба 
ФСБ сообщает, что за пер-
вые шесть месяцев 2019 г. 
на заработки к нам приеха-
ли порядка 2,4 млн человек, 
причем 1,7 млн - выходцы 
из Узбекистана, Таджики-
стана и Киргизии.

Многие приезжают и ра-
ботают нелегально - таких, 
по оценке миграционной 
службы МВД, не менее 
2 млн человек. Претендуя 
на меньшую зарплату, они 
создают демпинг на рынке 
труда, за счет чего снижа-
ют доходы коренного на-
селения, увеличивают те-
невой сектор. Государство 
недополучает миллиарды 
рублей в виде невыплачен-
ных налогов. Это эконо-
мическая сторона дела. Но 

есть и другая, представля-
ющая опасность для здо-
ровья и жизни миллионов 
граждан страны.

Известно, что многие 
мигранты прибывают к 
нам с документами меди-
цинского освидетельство-
вания на руках. Российские 
инстанции их признают, но 
потом выясняется, что до-
кументы или устарели, или 
выписаны на другого че-
ловека, или же это просто 
подделка. 

При этом не секрет, что 
на территории некоторых 
Среднеазиатских респу-
блик и по сей день суще-
ствуют очаги заболеваний, 
давно ликвидированных в 
России, - геморрагических 
лихорадок, холеры, чумы. 
Кто даст гарантию, что 
гастарбайтеры, купившие 
у себя на родине справки, 

не привезут к нам какую-
нибудь фатальную инфек-
цию? Чтобы избежать 
этого, надо в обязательном 
порядке проводить медос-
мотр приезжих именно в 
России. Увы, такой практи-
ки до сих пор не существует.

Об усилении контро-
ля за мигрантами говорят 
много, однако меры такого 
контроля вводятся край-
не медленно. Региональ-
ным властям не мешало 
бы активнее брать на во-
оружение пример Санкт-
Петербурга, где начата 
разработка «Электронной 
карты мигранта». На пла-
стиковом носителе разме-
стят данные об иностран-
ном гражданине, включая 
номер патента, место рабо-
ты, отпечатки пальцев. Де-
лается это для того, чтобы 
покончить с подделкой до-
кументов, иметь о каждом 
мигранте не фейковые, а 
достоверные сведения.

Игорь Вересков

Советник президента США 
по национальной безопасности 
Джон Болтон посетил Минск. 
В Кремле этот визит про-
комментировали сдержанно, 
назвав его «внутренним делом 
Белоруссии».

Количество переселенцев, в основном из Сред-
ней Азии, стало максимальным в РФ за послед-
нее десятилетие.

ЭМИССАРЫ БЕЛОГО ДОМА 
ЗАЧАСТИЛИ В МИНСК

Джон Болтон (справа) очаровывает Батьку
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Мы уже свыклись с тем, что если 
наши экономические власти что-
то новое предлагают, то держись, 
народ, за кошельки. Львиная часть 
финансовых и налоговых нова-
ций предпринимается в интересах 
крупного капитала, в том числе 
банковского. И тут вдруг поступает 
неожиданно приятная новость: Ми-
нистерство экономического раз-
вития предложило обязать банки 
предоставлять заемщикам возмож-
ность выкупать свои долги, причем 
выкупать на тех же условиях, по 
каким долги продают коллекто-
рам. Фактически речь идет чуть ли 
не о завуалированной кредитной 
амнистии. Ведь долгов россияне 
набрали уже под 15 
триллионов рублей, 
и процесс растет и 
ширится...

Коллекторы уже 
в панике и рьяно на-
прягают свои лоб-
бистские возмож-
ности, чтобы их бизнес вскоре не 
приказал долго жить. Ведь факти-
чески речь идет чуть ли не о списа-
нии кредита. Почему? Дело в том, 
что, как говорят знающие люди, 

многочисленные просроченные за-
долженности россиян (а их сотни и 
сотни тысяч!) банки перепродают 
«третьим лицам» (читай - коллек-
торам) в среднем за 2,8% от их сум-
мы. Плохо ли будет отчаявшемуся 
должнику наскрести по сусекам 
всего-то 3% от долга и навсегда из-
бавиться от долговой кабалы, куда 
загнала его лихая судьбина!

А самое главное - должникам 
предполагается дать приоритетное 
право выкупа их долга, так что под-
винься, алчный коллектор, и про-
щайте страшные процедуры банк-
ротств!

В принципе, если по кому и уда-
рит новация, то по коллекторам, 

которые, выкупив 
долг за копейки, по-
том выколачивают 
с бедняг все до по-
следних штанов. Но 
кто их, положа руку 
на сердце, у нас бу-
дет жалеть? Сколь-

ко зла от них люди претерпели...
Что же касается ситуации с теми, 

кто уже бегает от коллекторов, то 
Минэкономразвития хочет позабо-
титься и о таких бедолагах. Ведом-

ство предлагает разрешить долж-
никам в любое время выкупить уже 
переданный третьему лицу долг по 
двукратной цене приобретения. Ну 
а если коллекторы откажут и если 
будет доказано, что продавец долга 
не предоставил должнику возмож-
ности приоритетного выкупа за-
долженности, то перекупить долг 
можно будет за половину заплачен-
ной за него цены, то есть вообще за 
копейки (половину от 2,8%)!

Конечно, узнавшие о намерени-
ях финансистов кредиторы сегодня 
выступают категорически против 
поправок в закон. Они уверены, что 
если освободить заемщика от ис-
полнения обязательств, то откры-
вается путь к «потребительскому 
экстремизму». Но, извините, во-
первых, на такое «экстремистское 
поведение» способны лишь очень 
немногие жуликоватые наши со-
граждане и зачем из-за них резать 
на корню отличную новацию? А 
во-вторых, социальная польза в 
кризисное время от такой «кредит-
ной амнистии» будет так велика, 
что рейтинг властей вырастет и все 
потом только спасибо скажут.

Евгений Малякин

Россия в первом по-
лугодии увеличила про-
изводство продукции 
аквакультуры в 1,7 раза, 
сообщил на днях Мин-
сельхоз. Причем это 
касается чуть ли не всех 
видов рыбы: лососевых, 
карпа, толстолобика и 
др. Например, объем 
добычи тихоокеанских 
лососей вырос на 46% 
по сравнению с 2017 г. 
(улов принято сравни-
вать между четными 
или же нечетными го-
дами в связи с природ-
ной особенностью раз-
множения лососевых. 
- Авт.).

Бодро рапортующие 
чиновники умалчивают, 
что достижения отрас-
ли никак не отража-
ются на потреблении 
рыбы гражданами РФ. 
Во-первых, рыбаки в 
основном поставляют 
продукцию на столы 
китайцев, японцев, ко-

рейцев или европейцев. 
Во-вторых, цены на 
дары моря постоянно 
растут и делают даже 
«кошачьи» сорта недо-
ступными для миллио-
нов россиян. По словам 
главы Информацион-
ного агентства по ры-
боловству Александра 
Савельева, реальное 
потребление рыбы в 
стране в 2018 г. состави-
ло 15,6 кг на человека, 
на 5 кг ниже нормы, ре-
комендуемой Минздра-
вом для здорового пита-
ния. Росстат же уверяет, 
что по итогам прошло-
го года потребление со-
ставило 21,7 кг. Почему 
же такое расхождение? 
А Росстат исходит из 
общего, живого веса 
рыбы. «В действитель-
ности же в пищу не 
идут обрезь, плавники, 
чешуя, хвосты, головы 
и внутренности рыбы, 
что в совокупности со-

ставляет 25-30% от жи-
вого веса», - поясняет 
Александр Савельев.

Можно было бы, на-
верное, в этом случае 
махнуть рукой на про-
делки отечественной 
статистики. Мало ли 
нам вешают на уши 
лапши! Однако не бу-
дем торопиться. Наука 
доказала прямую за-
висимость между по-
треблением морепро-
дуктов, здоровьем и 
долголетием. Лидеры 
по продолжительно-
сти жизни - японцы. В 
Стране восходящего 
солнца самое большое 
количество людей, от-
метивших 100-летний 
юбилей, а средняя про-
должительность жиз-
ни шагнула далеко за 
80-летний рубеж. Япон-
цы едят очень мало 
мяса и очень много 
рыбы. 

Игорь Анин

КОЛЛЕКТОРЫ МОГУТ ИСЧЕЗНУТЬ КАК ВИД...
ЕСЛИ У ЧИНОВНИКОВ ХВАТИТ МУЖЕСТВА ПОДДЕРЖАТЬ ЗАКРЕДИТОВАННЫХ РОССИЯН

ЭХ, ХВОСТ, 
ЧЕШУЯ! 
Российская официальная статисти-
ка завышает реальное потребление 
рыбопродуктов примерно на треть. 
На самом деле мы едим рыбы зна-
чительно меньше рекомендуемой 
врачами средней нормы.

гов россияне 

нес вскоре не

рит новация, т

ко зла от них лю

Поправки предлагается 
внести в законы 

о взыскании долгов 
физлиц (№230-ФЗ) 

и «О микрофинансовой 
деятельности».

Руслан ГРИНБЕРГ, доктор экономи-
ческих наук, член-корреспондент РАН, 
научный руководитель Института эконо-
мики РАН:

- Я согласен с теми своими коллегами, 
кто считает это безумием. К примеру, возь-
мет человек миллион рублей и только по-
том будет сам для себя решать, вернуть мне 
его с процентами, вернуть без процентов 
или вообще подождать и отдать только 
часть долга, прикинувшись, что у него тя-
желая жизненная ситуация.

Другое дело, что было бы разумно и 
правильно сделать это для отдельной кате-
гории граждан, например только для инва-
лидов, которые внезапно потеряли работо-
способность, - и гуманно, и логично.

Если же делать для всех - это может от-
рицательно отразиться на платежной дис-
циплине заемщиков, что приведет к росту 
плохих долгов. К тому же, зная о возмож-
ности выкупить свой долг, заемщики будут 
намеренно отказываться обслуживать свои 
долги, чтобы воспользоваться этим правом.

Добросовестным задолжавшим граж-
данам это нововведение может не помочь. 
Да и откуда у них появятся деньги на выкуп 
долга, если до этого они не имели средств на 
его частичное обслуживание. И к тому же 
угроза передачи долга коллекторам - это 
мощный фактор дисциплинирования за-
емщиков. В ином же случае для заемщика 
исчезает неотвратимость платежей. А это 
подорвет устои всей финансовой системы. 
Даже если подобный законопроект будет 
написан, он вряд ли будет принят.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТАУдивительное рядом: чиновники в кои-то 
веки выступили с предложением, которое, 
будучи реализованным, облегчит участь 
миллионов бедных российских семей,
 погрязших в кредитах.
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  Горячее лето на Ближнем Востоке

Подготовил Николай Иванов

В Тель-Авиве не ис-
ключают того, что Трамп 
пойдет на такое же неожи-
данное сближение с Теге-
раном, как это произошло 
с Северной Кореей.

Чтобы накалить обста-
новку до такой степени, что-
бы сделать невозможными 
переговоры Трампа с иран-
скими лидерами, Израиль 
предпринял крайне провока-
ционные нападения на Ирак 
и Ливан, что уже получило 
название «война дронов».

Особо взрывоопасной 
стала неудачная атака изра-
ильских беспилотников на 
Бейрут. Ведущая ливанская 
газета «Аль-Нахар» пишет, 
что налет двух израильских 
беспилотников на западную 
часть Бейрута был нацелен 
на устранение одного из 
ведущих деятелей в «Хез-
болле». Президент Ливана 
Мишель Аун назвал изра-
ильское нападение объявле-
нием войны Ливану. Вслед 
за потерей беспилотников 
Тель-Авив провел акцию 
устрашения, когда в ливан-
ском воздушном простран-

стве совершили пролет 
израильские истребители. 
Ливанские фермеры на гра-
нице с Израилем говорят, 
что они готовы отразить 
вторжение бронетанковых 
колонн, как это произошло 
в 2006 году, когда бронетех-
ника попала в западню на 
узких горных дорогах.

Наблюдатели сообщают 
о размещении на Голанских 
высотах дополнительных 
батарей израильской ар-
тиллерии и танков. И чем 
серьезнее перспектива по-
ражения на предстоящих 
парламентских выборах 
Биньямина Нетаньяху, ко-
торого могут отдать под 
суд, если он потеряет пост 
премьер-министра, тем ри-
скованнее становятся дей-
ствия израильской армии. 
Не исключено возникнове-
ние небольшой кратковре-
менной войны с Ливаном 
для спасения Нетаньяху. 
Израиль дал понять Лива-
ну, что может лишить его 
месторождений газа в ходе 
предстоящей демаркации 
морской границы.

ВОЙНА БЕСПИЛОТНИКОВ
Израиль охвачен тревогой, но вовсе не из-за 
последствий серии рейдов его беспилотников 
на соседние страны. В правительстве Нетаньяху 
обеспокоены тем, что Дональд Трамп может по-
мириться с Ираном.

История преступной жиз-
ни и загадочной смерти 
миллиардера-педофи-
ла Джеффри Эпштейна 
продолжает оставаться 
одной из главных тем за-
падных СМИ.

Но после гибели главного 
ответчика внимание пере-
ключается на его подельни-
ков. Среди них выделяется 
фигура Гислейн Максвелл 
- дочки знаменитого изра-
ильского супершпиона, со-
державшей великосветский 
бордель Эпштейна.

Сестры Энни и Мария 
Фармер попали в сети Мак-
свелл в 1996 году. Они были 
так запуганы ею, что только 
после смерти Эпштейна ре-
шились рассказать репорте-
ру «Нью-Йорк таймс» о тай-
ном мире педофила. Мария 
вспоминает, как Максвелл, 
отлучаясь из дома Эпштейна, 
говорила им: «Пойду добуду 
девочек для Джеффри». Она 
медленно ехала в лимузине 
с водителем, внимательно 
вглядываясь в прохожих и 
командовала ему: «Остано-
вись! Нужно заполучить вон 
ту девчонку». Гислейн подхо-

дила к ней и начинала пред-
лагать работу. Мария рас-
сказала, как однажды офис 
Эпштейна в Нью-Йорке по-
сетил Дональд Трамп и стал 
пристально разглядывать ее, 
но Эпштейн его осадил сло-
вами: «Она не для тебя».

Мария свидетельствует, 
что она и 16-летняя Энни 
подвергались сексуальным 
домогательствам одновре-
менно со стороны Эпштейна 
и присоединявшейся к нему 
Максвелл, грозившей де-
вушке разрушить ее карье-
ру начинающей художницы 
и сжечь все ее картины. Ма-
рия обратилась за помощью 
в ФБР, но выслушавший ее 
агент не предпринял ниче-
го, зато Максвелл злобно 
преду предила: «Будь осто-
рожной и оглядывайся, вы-
ходя на улицу, существует 
много способов умереть».

Мария долго не могла из-
бавиться от воспоминаний о 
сексуальных пытках, кото-
рые устраивали Максвелл и 
Эпштейн, ей пришлось об-
ратиться за лечением к пси-

хотерапевту, она не могла 
больше видеть свою грудь, 
которую терзали руки Эп-
штейна и его подруги.

Но самое удивительное в 
том, что Максвелл до сих пор 
пребывает на свободе и ее ме-
стонахождение неизвестно. 
Создается впечатление, что 
она находится под защитой 
спецслужб и скрылась по-
дальше от посторонних глаз.

А вот принцу Эндрю не 
удалось спрятаться, и он был 
вынужден дать показания 
агентам ФБР. Стало извест-

но, что в 1999-м он летел на 
частном самолете Эпштей-
на «Лолита экспресс» с ка-
рибского острова Эпштейна 
в компании с русской су-
пермоделью Анной Мало-
вой, бывшей «Мисс Россия». 
Вместе с ними на борту 
самолета находились его 
хозяин и все та же Гислейн 
Максвелл, кроме них лете-
ли еще пятеро неназванных 
пассажиров. Малова смени-
ла жизнь в Москве на аме-
риканские посулы и даже 
дошла до финала конкурса 

«Мисс Америка», которым 
владел Трамп. Но в 2010 

году у нее возникли 
проблемы с наркоти-
ческими вещества-
ми. «Дейли мейл» 
пишет, что прокура-
тура Нью-Йорка об-

винила ее в подделке 
рецепта на приобре-

тение опиоидных пре-
паратов. В мае 2011 года 

она попала в тюрьму. Репор-
теру «Санди таймс» Мало-
ва ответила, что не может 
ничего ни подтвердить, ни 
опроверг нуть. Остается за-
гадкой и то, как она угодила 
в компанию гостей Эпштей-
на на карибском острове и о 
чем говорила с британским 
принцем. Она явно кого-
то очень боится. Принца 
Эндрю уже неоднократно 
ловили на лжи в отношении 
его контактов с Эпштейном, 
однако на стороне британца 
вся мощь Букингемского 
дворца и спецслужб госу-
дарства, призванных защи-
щать особ из королевского 
семейства.

Именно с Пекином 
Ангела Меркель свя-
зывает выживание 
германской экономи-
ки в условиях нарас-
тающих торговых не-
урядиц с США.

Китай стал главным пар-
тнером Германии в торгов-
ле с годовым оборотом 200 
миллиардов евро. Германия 
вошла в первую десятку 
крупнейших экспортеров, 
поставляющих в Китай про-
дукты питания и напитки.

Германские корпорации 
за доступ на китайский ры-
нок соглашаются содей-
ствовать укреплению цент-
ральной власти. Особенно 
Китай важен для кризис-
ной автомобильной про-
мышленности Германии. 
«Ауди» и «Мерседес» про-
дают китайцам примерно 
треть производимых ими 
машин. Вот почему главы 
крупнейших германских 
компаний готовы на все, 
чтобы ублажить власти 
Китая. Никто в Европе не 
хочет конфликтовать с Пе-

кином, а для Германии это 
еще и стратегический парт-
нер, в значительной мере 
компенсировавший урон от 
введения антироссийских 
санкций. Вот почему для 
Ангелы Меркель так важен 
ее предстоящий визит в Пе-

кин, куда она везет самую 
большую делегацию пред-
принимателей. По данным 
«Шпигеля», переговоры за-
тронут перспективу заклю-
чения договора о «страте-
гическом сотрудничестве» 
между двумя странами.

Не исключено, что Гер-
мания установит с Кита-
ем более тесные торговые 
отношения, чем с США. 
Меркель собирается в ходе 
визита достичь с Китаем 
масштабного инвестици-
онного соглашения, что на 

какое-то время спасет Гер-
манию от нарастающего 
спада в экономике.

Китайцы получили бес-
прецедентный неограни-
ченный доступ к докумен-
тации иностранных фирм, 
и чем те покладистее, тем в 
большей степени допуска-
ются на китайский рынок. 
Западные компании тер-
пеливо переносят присут-
ствие китайских контроле-
ров в своих офисах.

Полностью провалился 
расчет Запада на то, что во-
влечение Китая в мировое 
сотрудничество приведет к 
внутренней либерализации 
в стране. Все случилось на-
оборот, КНР превратилась 
в мощное государство, по-
ставившее под полицейское 
цифровое наблюдение свое 
население.

  Сближение

Тем временем Россия тоже укрепляется в Германии. 
Партия «Альтернатива для Германии»  (ее еще называют 
«партией Путина»)  на выборах в Бранденбурге получила 

четверть голосов, всего на 3% меньше, чем  правящая 
СДПГ. В соседней Саксонии, где тоже в воскресенье 

прошли выборы, АдГ набирает около 27%.

  Любопытные детали

Джеффри Эпштейн с Гислейн Максвелл

Анна Малова - 
бывшая 

«Мисс Россия»

«МИСС РОССИЯ» В КОМПАНИИ С ПЕДОФИЛОМ

ГЕРМАНИЯ МЕНЯЕТ 
АМЕРИКУ НА КИТАЙ
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После ипотечного взрыва - 
2018 в первом полугодии 
2019 года число сделок 
с привлечением кредита 
на покупку недвижимости 
резко упало. Многие заго-
ворили о «конце ипотеки». 
Так ли это?

Комбинация 
факторов

В прошлом году по сум-
марному объему ипотека 
установила исторический 
рекорд - 1 472 000 выданных 
кредитов, и на то были при-
чины.

К середине года средняя 
ставка по выданным креди-
там составляла всего 9,48% 
годовых. Народ косяком потя-
нулся в банки. Но когда в мае-
июне этого года ставка под-
росла до 10,28% (ряд банков 
предлагал ипотеку в среднем 
под 10,53-10,56%), рынок на-
давил на тормоз. Вдобавок к 
этому, как посчитали в риел-
торском агентстве «Метри-
ум», повышение ставок со-
впало с ростом цен на жилье 
- за год 1 кв. метр в разных 
регионах страны подорожал 
на 5-10%. Все это привело к 
тому, что россиянам пришлось 
занимать больше средств на 
покупку жилья: в начале этого 
лета банки выдавали средне-
статистическому заемщику 
по 2,23 млн руб., в то время 
как год назад - 2 млн. И бри-
тому ежику понятно, что чем 
больше денег занимаешь, тем 
дольше их придется отдавать. 
Если год назад ипотечники 
планировали рассчитаться с 
банком за 193 месяца, а пол-
года назад за 199 месяцев, то 
в июне 2019-го срок креди-
тования увеличился до 216 
месяцев. Такое обременение 
оптимизма не добавляет: одно 
дело - рассчитывать на то, что 
расплатишься с банком за 16 
лет, и совсем другое - за 18.

Неудивительно, что вся эта 
комбинация факторов при-
вела к падению на рынке. В 
первом полугодии во всех без 
исключения регионах спрос 
на ипотеку сократился. Жи-
тели Тюменской области за-
няли ипотечных кредитов на 
20% меньше, Татарстана - на 
19%, Свердловской области 
- на 17%. Самое малое сни-
жение показали ипотечные 
рынки Москвы (3%), Санкт-
Петербурга (5%), 
Московской области 
и Краснодарского 
края (9%).

- Происходящее 
уместнее всего на-
звать стабилизацией, 
- считает коммерче-
ский директор Tekta 
Group Наталья Коз-
лова. - В последние 
месяцы в Москве 
выдается меньше ипотечных 
кредитов, чем в то же вре-
мя год назад, однако в целом 
показатель 8 тысяч сделок - 
это немало и соответствует 
довольно высокому уровню 
активности клиентов. С уче-
том снижения ставок по кре-
дитам, которые анонсируют 
банки этим летом, я полагаю, 
что значительного провала 
спроса со стороны покупате-
лей-заемщиков не будет.

На последнем заседании 
Центробанка 29 июля было 
объявлено о снижении клю-
чевой ставки с 7,5 до 7,25%, 

а значит, уверенно можно 
сказать, что ипотечные став-
ки тоже покажут снижение 
и откатятся к уровню 10% 
(или даже 9,5%) и у рынка 
появится шанс стабилизиро-
ваться. Тем более скоро на-
ступит сентябрь - самая го-
рячая пора для покупателей 
квартир в новостройках, и 
популярность ипотеки вновь 
поднимется. Так считают 
многие аналитики и рынка 

недвижимости, и банковской 
сферы.

Богатых стало 
меньше, умных - 
больше

Но не все эксперты на-
строены так оптимистично. 
Они уверены, что падение 
ипотечных займов объясня-
ется не только повышенной 
ключевой ставкой и увели-
чением стоимости 1 кв. ме-
тра, но и элементарным от-
сутствием денег у населения. 
Уровень бедности в России с 

начала этого года резко вы-
рос - 20,9 млн граждан не жи-
вут, а существуют в зоне офи-
циальной нищеты с доходами 
ниже прожиточного мини-
мума, и этот факт пришлось 
признать даже Росстату. О ка-
кой ипотеке может идти речь, 
когда столько людей еле-еле 
сводят концы с концами.

Если смотреть правде в 
глаза, надо признать: сниже-
ние  ипотечной ставки аж два 
раза за год - это условность. 
Банки свое наверстают так 
же, как они это делают с по-
требительскими кредитами, 
то есть либо навяжут стра-
ховку, либо повысят по ней 
ставки. Не хочешь платить 
страховку по нашим ценам? 
Пожалуйста! Но тогда и став-
ка по ипотеке будет выше - 
принцип ловкий и нечестный, 
как и с потребительскими 
кредитами. Скрытое подоро-
жание ипотеки идет и через 
застройщиков: раньше у них 
можно было дешево купить 

квартиру на стадии 
котлована, а теперь 
с эскроу-счетами 
они могут подо-
ждать и полгода, 
зато потом продать 
дороже.

Аналитики также 
уверены, что еще 
один немаловажный 
фактор будет играть 
против ипотеки и 

уже играет. Речь о переходе 
на строительство жилья по 
эскроу-счетам. Новые пра-
вила закона о долевом стро-
ительстве начали работать с 
июля этого года, они предпи-
сывают дольщикам вносить 
оплату выбранной кварти-
ры на эскроу-счет в банке, а 
не напрямую застройщику. 
Пока тот не введет дом в экс-
плуатацию, деньги хранятся 
на эскроу-счетах. Благода-
ря такой системе нечестные 
строители не смогут украсть 
деньги и оставить людей без 
жилья. Однако, защищая ин-

тересы дольщиков, эскроу-
счета создают ряд других 
проблем.

Лишенный реальных денег 
дольщиков девелопер теперь 
вынужден идти за кредитом 
на строительство в банк, в ко-
тором открыты эскроу-счета. 
Тот на выданный заем начис-
ляет проценты. Застройщик, 
как нетрудно догадаться, от-
ражает их в цене 1 кв. метров. 
В Москве 25% проектов 
столичных новостроек уже 
перешли на новую модель, 
и - ну надо же! - жилье там 
оказалось дороже аналогич-
ных объектов, возводимых 
по старым правилам. «На-
ценка за реформу» составля-
ет минимум 10%, а средняя 
стоимость квартиры, прода-
ваемой по новой схеме, дости-
гает 10,1 млн руб., тогда как в 
новостройках, реализуемых 
по-старому, объект продает-
ся за 9,8 млн руб. В пределах 
МКАД разница в цене может 
достигать 14%.

- Рынок ипотеки весной 
и летом просел в том числе 
из-за того, что кто-то из бу-
дущих ипотечников занял 
выжидательную позицию, не 
понимая, как будет работать 
схема эскроу-счетов, а кто-то 
отложил покупку до введе-
ния системы, чтобы застрахо-
ваться на 10 млн рублей, так 
как в пределах этой суммы 
покупатель жилья получит 
возмещение даже в случае 
банкротства застройщика, - 
говорит старший директор 
рейтингового агентства Fitch 
Александр Данилов.

В общем, вряд ли при ны-
нешнем уровне жизни росси-
яне начнут массово скупать 
выросшую по стоимости на 
10% недвижимость, даже 
если им дадут кредит под 
9-8% годовых. Впрочем, вряд 
ли это свидетельствует о пол-
ном конце ипотеки, но повто-
рить рекорд 2018 года ей точ-
но уже не удастся.

Елена Хакимова
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• К СЛОВУ
По поручению президента Владими-
ра Путина до 15 января 2020 года 
правительство должно принять меры 
по снижению процентной ставки по 
ипотеке до 8% годовых.

ИПОТЕКА ДЕШЕВЕЕТ, НО... ДОРОЖАЕТ

Россиян собираются обложить еще одним налогом. 
Якобы на экологию. Денег за утилизацию мусора чи-
новникам, вошедшим во вкус непрерывных поборов 
с населения, уже кажется мало.

Чиновники Минприроды 
выступили с идеей утилизи-
ровать упаковку и товары на 
100%. Вице-премьер Алексей 
Гордеев поручил Минфину, 
Минпромторгу и Минэко-
номразвития рассмотреть 
очередное предложение, как 
«нагнуть» производителей, по 
сути, на еще один налог.

То, что, если налог введут, 
его переложат в конечном 
итоге на плечи нас с вами, 
конечных потребителей, к га-
далке не ходи. А ведь бюджет 
пухнет от денег, триллионы 

лежат без движения в «закро-
мах родины», а им, изобрета-
телям поборов, все мало!

Минприроды рассчиты-
вает на увеличение собирае-
мости экосбора до 136 млрд 
рублей в год. «Да провести 
обыски у десятка полковни-
ков, и эти деньги найдутся», - 
шутят люди в соцсетях. 

Для справка. В 2018-м от 
экосбора было собрано 2,2 
млрд руб. Больше всего пла-
нируется получить за счет 
экосбора с производителей 
электроники (47 млрд руб.), 

бумаги и картона (22 млрд 
руб.), резины и шин (17,9 млрд 
руб.).

Чиновники - идеологи 
нового побора скромно за-
мечают: рост нормативов 
утилизации может привести 
к повышению цен на про-
дукцию на 0,25-1,5%.

Эксперты нашего рынка 
отвечают, что в реальности 
повышение будет куда круче. 
При этом 100%-ной утилиза-
ции, конечно же, не будет, как 
не бывает вечного двигателя.

Ну что тут сказать? Только 
развести руками в очередной 
раз. К сожалению, все, что 
умеет большинство наших 
столоначальников в мини-
стерствах и ведомствах, - это 

рожать такие вот идеи или 
осваивать бюджетные день-
ги под более или менее прав-
дивый отчет на бумаге. Таких 
начальников расплодилось 
уже почти в 3 раза больше, 
чем во времена СССР!

- Когда дело доходит до 
демонстрации реальных ре-
зультатов, сразу выясняется, 
что имеющиеся кадры не 
только ничего созидательно-
го сделать не могут, но даже 
не способны найти людей, ко-
торые способны на созидание, 
и поделиться с ними деньгами, 
достаточными для осущест-
вления проектов, - говорит 
эксперт Дмитрий Милин.

Посмотрите, как хорошую 
идею стартапов превратили в 

«грантоедство», когда старта-
перы, бегая по конференци-
ям и пытаясь угадать модные 
у чиновников направления, 
получают гранты, которые 
проедают, будучи неспособ-
ными не только построить 
успешный самодостаточный 
бизнес, но даже элементарно 
довести свою идею до рабо-
тающего образца.

В результате мы получа-
ем веселую ситуацию, когда 
власть считает, что для реше-
ния проблемы развития надо 
просто дать денег российской 
бюрократии, бюрократия 
эти деньги берет как ресурс 
«для кормления», а потом все 
весело друг на друга смотрят, 
не зная, что ответить на во-
прос Путина: «Если деньги 
были выделены, то почему 
ничего не сделано?»

Евгений Александров

ПО КАРМАНУ УДАРИТ И ЭКОЛОГИЯ
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Кинжал за спиной
Да, люди удивляются. 

Ведь российские СМИ много 
месяцев обвиняли Турцию в 
поддержке террористов, осо-
бенно когда был сбит наш 
летчик. А что мы видим те-
перь: мир, дружба, жвачка? 
Или это иллюстрация к вы-
ражению, что худой мир луч-
ше доброй войны? 

Или это пока компромисс, 
который выгоден обеим стра-
нам? Или Турция - важный 
стратегический партнер и со-
сед, с которым у нас общая 
граница, газопровод и бизнес-
интересы? Или Россия прости-
ла, но перед этим сделала так, 
что Турция понесла огромные 
убытки? Или турки нам стали 
ближе и роднее, когда попали 
под американские санкции? 
Или Восток - это дело тонкое: 
он тебя угощает чаем, а за спи-
ной держит кинжал?

Правда где-то посередине. 
А мы рассказываем о персо-
не Эрдогана, который олице-
творяет современную Турцию. 
Можно ли иметь дело с этим 
человеком?

«За мороженое 
заплатишь?»

На днях Эрдоган приезжал 
в Москву и побывал на авиа-
салоне МАКС, где Владимир 
Путин угостил его мороже-
ным.

- Шоколадное или сливоч-
ное? - спросила продавщица.

- Давайте и то и другое, - за-
смеялся Путин.

- За меня тоже заплатишь? 
- спросил Эрдоган.

- Да, заплачу, конечно. Ты 
же гость, - ответил Путин и 
выложил 210 рублей.

...Эрдоган взял себе сли-
вочное и высоко оценил вкус 
российского мороженого. А 

мы позволим себе трактовать 
этот эпизод с точки зрения 
конспирологической геополи-
тики.

Так вот в глобальном смыс-
ле угощение мороженым сви-
детельствует о потеплении в 
отношениях между Турцией 
и Россией, об окончательном 
растоплении того айсберга 
противоречий, что возникал 
на горизонте после ситуации 
со сбитым российским само-
летом. Своего рода сакраль-
ный символизм, что он раста-
ял, словно мороженое в руках 
лидеров, не оставив о себе и 
следа. Да и российские само-
леты ныне заботят Эрдогана 
кардинально в ином ключе 
- с места сообщили, что он ак-
тивно интересовался у своего 
российского коллеги возмож-
ностью их покупки. Ему нуж-
ны Су-35, Су-57, а еще истреби-
тель МиГ-35.

В общем, развивать тео-
рию о дальнейшем взаимо-
действии между Россией и 
Турцией с легкостью можно 
было бы и далее, однако здесь 
мы оставим всем желающим 
простор для фантазий. Общий 
итог и вывод, без всяких шу-
ток, простой и ясный: ссорить-
ся друг с другом ни в Стамбу-
ле, ни в Москве не планируют 
и не хотят. 

Первым делом - 
самолеты

А вот зачем Эрдогану нуж-
ны самолеты и почему он при-
ехал к нам в гости?

Во-первых, информиро-
ванные источники напрямую 
связывают визит турецкого 
лидера в Россию со вторым 
туром выборов президента 
Абхазии. Дело в том, что ту-
рецкая нефтяная компания 
«Юшуглы-Алтын» уже пять 

лет проводит геодезические 
работы в предместьях Очам-
чиры, крупного промышлен-
ного мегаполиса Абхазии. По 
данным источника, запасы 
нефти в этом районе оценива-
ются примерно в 300-400 млрд 
баррелей. 

Именно интересы турецких 
нефтяников заставили Эрдо-
гана в очередной раз просить 
Путина о разделе сфер влия-
ния в кавказской республике. 
Интересно, что 
уже пять лет на-
чальником транс-
портной полиции 
Очамчиры явля-
ется внучатый 
племянник Эрдо-
гана Авессалом 
Джапуа. В Очам-
чире находится 
родовое гнездо 
Эрдогана, отсю-
да родом отец и 
мать турецкого 
президента. И 
этот момент до-
бавляет пикант-
ности перегово-
рам с Путиным.

Во-вторых, тот же само-
лет Су-57 уникален. Его кри-
тикуют на Западе и в Китае, 
хотя китайцы уже проявили 
интерес к этому самолету. По 
ряду элементов это самолет 
шестого поколения. Напри-
мер, его радиолокационная 
антенна имеет сенсоры по 
всему корпусу. Кроме России 
этого пока не сделала ни одна 
страна мира.

Самолет применялся для 
решения боевых задач в Си-
рии, что выгодно отличает 
его от других машин. Кроме 
того, как и у всех самолетов 
пятого поколения, у него по-
крытие «стелс», сделанное 
по технологии радиолокаци-
онной невидимости. Эрдоган 

же заинтересовался россий-
скими истребителями после 
того, как США исключили 
его страну из программы по 
созданию F-35. Так Турция 
лишилась 30 заказанных са-
молетов этой марки из-за 
покупки российских зенит-
ных ракетных комплексов 
С-400.

При этом Эрдоган заявил 
о том, что Анкара не будет 
отказываться от членства в 
НАТО, не предаст своих за-
падных союзников. И отноше-
ния турок с Североатлантиче-
ским альянсом не ухудшились 
после приобретения россий-
ской военной техники.

И нашим, и вашим - и спо-
ем, и спляшем. Эрдоган, как 
опытный политик, умело ла-
вирует меж двух огней.

Проблема курдов
Вообще политика - дело 

тонкое. Россия даже с сосе-
дом - Батькой Александром 
Лукашенко - не может дого-
вориться по части вопросов. 
Белорус, на днях отметивший 
65-летие за сбором арбузов, 
четко отстаивает интересы 
своей страны и под чужую 
дудку плясать не намерен. Что 
уж говорить об иезуитски ко-
варном Эрдогане?!

Если вы не знали, раньше 
он дружил с главой Сирии 
Башаром Асадом. Политики 
даже проводили с семьями 
отпуск на юге Турции, по-
долгу дружески беседовали и 
строили общие политические 
планы. Их жены Асма Асад и 
Эмине Эрдоган, как подруж-
ки-соседки, иной раз встреча-
лись без мужей просто побол-
тать. Пресса об этом даже не 
знала.

Но пришло время, когда 
Эрдоган во время визита в 
Вашингтон уже обращался с 
личной просьбой к президен-
ту Обаме, чтобы Асад был от-
странен от власти, и называл 
его террористом. 

Теперь сирийцы в Идлибе 
устроили крупнейшие за по-
следние несколько лет про-
тесты. Они жгут портреты 
Эрдогана и турецкие флаги, 
осуждая его за альянс с Пу-
тиным и Асадом. А турецкие 
жандармы стреляют по де-
монстрантам, собравшимся у 
пограничного перехода Баб 
эль-Хава на границе двух 
стран, и не дают толпам си-
рийцев оказаться на террито-
рии Турции.

Тут нужно объяснить, что 
политика США рассчитана 
на то, чтобы оказывать под-
держку курдам. 30 миллионов 
курдов Ирака, Сирии, Ирана 
и Турции - самое крупное эт-
ническое образование в мире, 
не имеющее своего государ-
ства. При этом территории, 
на которых расселены курды, 
богаты энергетическими за-
пасами. 

Укрепление курдов в Си-
рии и Ираке напрямую отра-
жается на положении курдов 
в Турции, и это не в пользу ту-
рецкого правительства.  

Эрдоган прекрасно пони-
мает, что Штаты стремятся к 
разобщению его государства, 
хотя Турция - член НАТО и 
ближайший союзник США в 
регионе. Но в перспективе соз-
дание курдского государства 
и контроль над ним позволят 
Америке через Курдистан 
проводить ту же политику на 
Ближнем Востоке, что делает 
Турция в интересах Америки. 
Почему Эрдоган резко сме-
нил курс своего лайнера? По-
тому что США все сложнее 
контролировать Турцию. 

Как Путин спас 
Эрдогана

И вы помните, как Путин 
спас Эрдогана. Как в его стра-
не случилась попытка про-
американского переворота под 
руководством Гюлена? Эрдо-
ган рассказывал, что получил 
известие о мятеже уже после 
его начала и успел покинуть от-
ель за 10-15 минут до того, как 
там появились на вертолетах 
спецназовцы путчистов.

А еще Эрдоган поблаго-
дарил РФ за спасение жиз-
ни. Дело в том, что планы 

о заговоре США 
свергнуть турец-
кого лидера стали 
известны развед-
структурам России 
еще девять месяцев 
назад. Например, 
его самолет пла-
нировали сбить и с 
помощью ЦРУ за-
менить Эрдогана на 
Фетхуллаха Гюлена, 
используя террори-
стов в качестве глав-
ной действующей 
силы. 

В свою очередь, 
Россия начала опе-
рацию по защите 

турецкого лидера с помощью 
элитного 25-го полка спецназа 
ГРУ МО РФ. Наши спецназов-
цы успели эвакуировать Эр-
догана в отель Casa De Maris 
незадолго до штурма отеля 
Grand Yazici Club Turban, где 
ранее он находился. Поэтому 
боевые группы мятежников, 
которые управлялись агента-
ми ЦРУ, сработали вхолостую.

Вот такой он, Эрдоган. И на 
стороне Америки, и ест моро-
женое в Жуковском, и поку-
пает нашу технику, и не хочет 
выходить из НАТО.

Самое правильное воспри-
ятие - у нас стратегический 
союз. И не друг, и не враг, а 
так...

Степан Строев

Если набрать слово «Эр-
доган» в интернете, то в 
поисковике выскочит: «А 
кто он нам вообще - друг 
или враг?» «Мир ново-
стей» разбирается в лич-
ности турецкого лидера, 
который, как опытный 
дипломат, лавирует 
меж двух огней, пытаясь 
дружить и с Россией, и с 
Америкой.

Реджеп Тайип 
ЭРДОГАН:
И НЕ ДРУГ, 
И НЕ ВРАГ, А ТАК...

Эрдоган высоко оценил вкус российского мороженого
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Когда началась война, 
ей было около десяти. В 
сознании девочки тепли-
лась надежда, что война 
продлится недолго, но 
первые же бомбежки 
города на Неве говорили 
об обратном.

Остаться в живых
- Нинель Викторов-

на, в каком районе горо-
да война застала вашу 
семью и кем были ваши 
родители? 

- Мы жили на Лигов-
ском проспекте, напро-
тив Знаменского собора, 
в 39-м доме, принадле-
жавшем епархии. Отец 
служил в НКВД, а мама 
работала художником-
декоратором в Мариин-
ском театре. С нами тогда 
жила еще бабушка - ма-
мина мама. А когда на-
чалась война, мы 
забрали к себе 
еще и стареньких 
родителей отца: 
они нуждались в 
заботе. 8 августа 
эвакуировался 
мамин театр, и ей 
сказали: мы мо-
жем взять только 
вас и ваших детей, 
то есть меня с 
младшим братом, 
хотя на руках у 
нас было еще три 
старика. Мама 
отказалась, и мы 
остались в городе. 

- Небось потом жа-
лели об этом? 

- Наоборот, благода-
рили судьбу, что так вы-
шло.

- Поясните, пожа-
луйста.

- Дело в том, что по-
езд, укомплектованный 
учениками нашей шко-
лы, вместе с которыми 
должны были ехать и мы, 
немцы с воздуха разнес-
ли на станции Лычково 
в крошки. А ребят, попы-
тавшихся разбежаться, 
расстреляли на бреющем 
полете. На той станции 
вскоре после войны уста-
новили памятник погиб-
шим детям. Также под 
авиабомбежку, но в пер-
вые часы войны, на стан-
ции Лида, попал эшелон 
с возвращавшимися в 
Ленинград работниками 
НКВД, в числе которых 
находился и наш папа. Он 
и другие раненые спас-
лись потому, что вовремя 
подвернулась попутка: 
их вытащили из вагона, 
погрузили на открытый 
борт грузовика. Два меся-
ца мы ничего не знали о 
нем, думали - погиб... Ох и 
не скоро наша семья вос-
соединилась...

Так начиналась 
блокада

- Каким вам запом-
нилось начало войны?

- Уже в июле нам вы-
дали первые карточки. 

Старики ходить за хле-
бом уже не могли, и за 
ним нередко отправля-
лись либо мама, либо я 
в компании друзей - так 
было безопаснее. Пом-
ню, бегали с ребятами 
на Московский вокзал 
помогать уезжавшим 
из города людям. Же-
лающих вырваться из 
ада было так много, 
что они уже не помеща-
лись в здании вокзала 
и занимали места у его 
стен, сидя на чемоданах 
и мешках сутками без 
еды и питья. В ожида-
нии билетов и эшело-
нов проходили дни и 
недели. И вот однажды, 
когда мы с подружкой, 
как обычно, приехали 
на вокзал, он встретил 
нас абсолютной пусто-
той. Оказалось, немцы 
перекрыли дорогу и все 
разбежались по домам. 
Этот день, 8 сентября, и 
был началом блокады. 
Помню, с этого момен-
та нам стало особенно 
страшно.

- Школы к тому вре-
мени уже закрылись? 

- Они работали в за-
висимости от местопо-
ложения и связанной 
с ним частоты обстре-
лов. В эти два осенних 
месяца нам давали ма-
ленькую турнепсину 
(брюкву), мы ради нее, 
если честно, и ходили на 
занятия. А с ноября мы, 
малолетки, в школу уже 

не ходили. В это время в 
домах появились целые 
полчища крыс. Одна из 
них даже набросилась 
на брата, прокусив ему 
мочку уха. 

- Вы помните пер-
вую бомбежку?

- Точнее сказать, пер-
вый артобстрел, пото-
му что самолеты стали 
бомбить город позже. 
У нас зазвенели стек-
ла. По репродукторам 
впервые объявили, что 
надо спуститься в бом-
боубежище. Мы очень 
испугались. Спали под 
звуки метронома - он 
теперь регулировал 
наш сон: если бомбежки 
не объявляют, можно 
было подремать. 

Сколько весят 
граммы?

- Нинель Викторов-
на, извините за такой 
вопрос, но как вы пере-
живали голод?

- Первые признаки 
страшного голода нача-
лись в октябре 1941 года, 
когда в городе переста-
ли продавать мясо, сахар 
и крупу, а хлеб выдавали 
только по карточкам. К 
ноябрю его норма сни-
зилась до 125 граммов, 
причем был он черного 
цвета и сырой. Давали 
нам этот комочек, и я 
его в мешочек прятала, 
чтобы более сильные 
подростки не вырвали 

ненароком из рук. А ка-
кие очереди уже с шести 
утра выстраивались за 
этими комочками! Бы-
вало, больше двух часов 
стояли. 

- Хлебушек, гово-
рите, пытались вы-
красть друг у друга?

- И довольно часто. У 
меня на глазах хлеб вы-
рвали у старушки, разве 
могла она защититься... 
Нас же, школьников, 
спасало то, что мы куч-
кой ходили и стояли 
кольцом, пока послед-
него не отоварят. На-
смотрелись в хлебной 
очереди всякого. Од-
нажды парень хлеб вы-
рвал и тут же стал есть. 
У него отбирают, а он в 
рот мякиш судорожно 
запихивает...

Никогда не забу-
ду, как по прошествии 
какого-то времени мы с 
мамой случайно нашли 
дома тот самый рюкза-
чок, с которым я соби-
ралась в эвакуацию вме-
сте со своим классом. Я 
вытаскиваю две смор-
щенные картошечки: 
«Мама, смотри!..» И мы 
их в супчик положили.

- При первых же 
обстрелах наверняка 
были выбиты стекла 
чуть не во всех домах 
Ленинграда. Как же вы 
жили, особенно зимой?

- Нашему дому про-
сто повезло: ни одного 
стекла в нем выбито не 

было. И потом мы, что 
называется, всем ско-
пом устроились на кух-
не. Тепло берегли. По-
ставили почти впритык 
три кровати. Дедушка 
с бабушкой, родители 
отца, - на одной, мама с 
братиком - на другой, я 
спала с другой бабуш-
кой, маминой мамой. 

- Удавалось ли что-
нибудь почитать во 
время блокады?

- Так ведь света не 
было! В первые не-
сколько месяцев дава-
ли два литра керосина 
на семью. Но потом и 
керосина не стало, и ла-
вочки эти закрыли.

- В баню, рассказы-
вают, тоже ходили по 
талонам?

- Да, и не всем они 
были доступны, выда-
вались только служа-
щим и рабочим. Но на 
Пушкинской улице на-
ходился пожарный гид-
рант, он-то нас нередко 
и выручал. А когда и его 
перекрыли, мы с мамой 
стали ходить за водой на 
Фонтанку. Мимо замо-
роженных трамваев и 
троллейбусов, которые 
встали как вкопанные 
из-за отключившегося 
электричества. По тро-
пинке, протоптанной 
вдоль трамвайных пу-
тей, на которой однаж-
ды увидели прислонив-
шуюся к стене пожилую 
женщину, и я крикнула: 
«Мама, может, поможем 
тетеньке?..» На что по-
лучила неожиданный, 
но правдивый ответ: 
«Если я помогу этой 
тетеньке, то упаду вме-
сте с ней. И нас уже ни-
кто не поднимет». И мы 
прошли мимо. А когда 
возвращались, женщи-
на лежала на снегу уже 
мертвая. Кто-то успел 
ее даже разуть и вывер-
нуть карманы пальто.

Город, ставший 
моргом

- Да, люди умирали 
буквально на ходу... 

- У всех по-разному. 
Наши умирали дома. 
Сначала ушли родите-
ли отца - их кровать мы 
просто отодвинули от 
остальных и не трогали... 
Другая бабушка с мами-
ной стороны скончалась, 
прижав меня к себе, хотя 
сама была уже холод-
ная, и я, почувствовав 
это, пожаловалась маме. 
Она подошла, руки ее 
раздвинула... Когда де-
душка умер, мы его труп 
запеленали, отвезли на 
саночках в морг и уехали. 
Никто уже не регистри-
ровал эти «пеленашки», 
как их называли в наро-
де. Мамину маму остави-
ли там прямо с санками 
- сил не было развязать... 

В январе 1942 трупы 
еще лежали во дворах 

и на улицах, а в февра-
ле их уже начали вы-
возить. И потихонечку 
к весне как-то город 
очистили и прибрали. 
В апреле 1942-го мама 
узнала, где наши по-
хоронены: выяснилось, 
на Пискаревском все 
лежат. Мы пошли туда 
пешком. Мама спросила 
служителя: «Может, вы 
помните, где захоронили 
пожилую женщину, мы 
ее на саночках привезли 
и бросили?» «Какие са-
ночки? - был ответ. - Тру-
пы привозили навалом 
на грузовике и закапы-
вали». Мы заплакали и 
поползли обратно через 
весь город домой. 

Мама умерла в февра-
ле 1944-го после проры-
ва блокады, отец к тому 
времени уже вернулся. 
Он заплатил зенитчицам 
на Волковском кладби-
ще, и мамочку там похо-
ронили в хорошем зеле-
ном месте.

Отец заботился о том, 
чтобы справиться с на-
шей худобой. Уж и хлеба 
было в достатке, но мы с 
братом упорно прятали 
его под матрас. Солдаты 
отца-офицера плакали, 
глядя на нас, пытались 
подкармливать. «Не да-
вайте ничего детям. Они 
сыты», - требовал отец. 
У меня была куриная 
слепота на почве голода. 
Вечером я не реагирова-
ла на свет, стала совсем 
близорукой.

В памяти хлеб и... 
холод

- Что у вас оста-
лось от блокады на 
всю жизнь? 

- Символом жизни 
для меня был и остает-
ся хлеб. Хлебу молятся. 
Благодарят Господа за 
то, что он есть. Хлеб це-
нят за то, что он - жизнь.

- Что еще? 
- Холод. Мы же не-

сколько лет замерзали 
даже в жару. Вот уж и 
блокада была снята, а 
мы все равно надевали 
на себя все, что могли. 
Это пожизненно при 
мне так и осталось.

- Праздновали день 
снятия блокады?

- Я же с братиком 
была, стала его оде-
вать... и мы дотопали до 
Фонтанки, когда салют 
с Петропавловки уда-
рил. Салют был мощ-
ный. Прорвали блока-
ду - это было главным, 
слава тебе, Господи. 
Весь Нев ский был за-
полнен людьми. Они 
радовались, плакали, 
смеялись, обнимались. 
Общим было ощуще-
ние: да, мы, ленинград-
цы, многое пережили, 
но выдержали.

Наталья 
Корконосенко

БЛОКАДА 
без ретуши
872 дня практически без еды, без воды и без электричества, 

611 дней бомбежек и артобстрелов, 632 250 человек, умерших 
от голода… Таков горький счет фашистской блокады Ленинграда, 

начавшейся 8 сентября 1941 года. О самых тяжелых днях 
осажденного фашистами города рассказывает свидетель 

тех событий Нинель Викторовна Краснолуцкая.
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Свой первый миллион Наташа Землянухина, девочка из небольшого хутора 
Антонов Волгоградской области, заработала, будучи еще школьницей. 

Она завела блог, который очень быстро набрал больше миллиона подписчиков, 
и школьница стала зарабатывать на рекламе.

Сейчас Наташе уже 17. Она 
окончила школу, и у нее боль-
ше миллиона подписчиков 
в Instagram и на канале «Ту-
сим у Туси» на YouTube, а еще 
два бизнеса: видеоуроки пра-
вильного фитнеса «Чувство 
ягодиц» и производство еже-
дневников. На днях Натуся 
запустила еще и социальный 
проект «Со мной все в поряд-
ке» - о разрушении канонов 
красоты. Чем больше подпис-
чиков и просмотров у блога 
или канала, тем больше доход 
у автора на автоматически 
подключаемой рекламе и сде-
ланных на заказ рекламных 
роликах и постах. Сейчас у 
Туси доход больше миллио-
на рублей: и блог, и канал на 

YouTube, и бизнес продолжа-
ют приносить деньги.

Звезда с хутора 
победила анорексию

А началось все с того, что 
14-летняя девочка решила по-
делиться в Сети тем, как ей 
удалось победить анорексию.

В 13 лет Туся насмотрелась 
на красоток из глянцевых 
журналов и решила, что до 
них недотягивает и с «жирны-
ми ляжками» нужно срочно 
что-то делать. А поскольку 
Наталья перфекционистка, 
то уже очень скоро ограни-
чения в еде привели к тому, 
что девочка весила всего 29 
кг. Родители встревожились и 

подключили психологов, бла-
годаря их помощи и сильной 
воле Туся смогла справиться с 
проблемой.

Правда, под первым же 
своим постом в блоге она по-
лучила столько желчных и яз-
вительных комментариев, что 
чуть было снова не ударилась 
в депрессию и даже хотела 
удалить блог, но все же реши-
ла не давать слабины.

- Чтобы тебя не оскорбля-
ли, не осуждали и не критико-
вали, нужно не делать ничего 
вообще и быть никем, - гово-
рит Наташа Землянухина. - 
Конечно, мне иногда обидно 
бывает читать некоторые 
комментарии или слышать 
от односельчан: «О, гляньте, 

блогерша пошла! Звездюли-
на наша хуторская!», но всег-
да себе говорю: «Ничего тут 
не сделаешь. Просто забей». 
Тем более у меня есть огром-
ная поддержка от друзей и 
моих подписчиков, которых я 
называю «моя банда».

Теперь в роликах на YouTube 
Туся иронично называет себя 
«повелительницей поросят» 
и «малышкой-миллионершей 
из деревни». Кстати, именно на 
деревенской романтике она и 
построила свою фишку. При-
глашает к себе в гости извест-
ных блогеров-миллионников 
и других знаменитостей и обу-
чает их деревенским лайфха-
кам. Городские неженки учат-
ся водить трактор, ловить за 
две минуты курицу и делать 
«свиноселфи», целуя хавро-
нью.

В 16 лет Туся открыла ин-
дивидуальное предприятие. 
Так можно, если родители не 
против. Сначала папа-фермер 
и мама-домохозяйка были в 
шоке от активности и успе-
хов своей младшей дочери, но 
теперь гордятся ею. Наташа 
даже помогла маме осуще-
ствить мечту - пойти на курсы 
кройки и шитья, а папе поку-
пает лекарства от диабета.

Искренняя 
максималистка

Хотя от анорексии не оста-
лось и следа и Туся прекрасно 
выглядит, она по-прежнему 
ходит к психологу. К специ-
алисту девушка обратилась с 
очень взрослым вопросом о 

смысле жизни, прежде всего 
своей жизни.

- Сначала я хотела поде-
литься с теми, кто зациклен 
на канонах красоты, к чему 
это может привести и как по-
том можно справиться с ано-
рексией и связанными с ней 
гормональными проблемами, 
- рассказывает Туся. - Потом 
неожиданно для меня блог 
начал приносить деньги на 
рекламе, и во мне проснулся 
азарт. Я начала читать книги 
о том, как правильно вести 
блог и привлекать больше 
подписчиков. Мне хотелось 
заработать побольше денег, 
но вскоре я поймала себя на 
мысли, что погоня за деньгами 
мешает мне как блогеру быть 
искренней и настоящей. Нача-
ла работать над этим, и у меня 
вроде получается. 

На груди у Туси выбита та-
тушка: «Искренность». Конеч-
но, хуторская девушка - мак-
сималистка, но в 17 лет это 
простительно. Зато впереди у 
нее много планов: запустить 
новый бизнес по производству 
пижам и снимать социальное 
кино на серьезные темы.

Несмотря на то что теперь 
девушка зарабатывает мил-
лионы и у нее уже есть целая 
команда помощников - фо-
тографы, фитнес-тренеры, 
монтажер, видеооператор и 
менеджер, она по-прежнему 
встает в шесть утра, чтобы по-
кормить своих любимых сви-
нок. И покидать надолго свое 
«место силы» - хутор Антонов 
- не собирается.

Ольга Поплавская

ПЕРВЫЙ 
МИЛЛИОН 

ЗА ШКОЛЬНОЙ 
ПАРТОЙ

Сервис онлайн-опросов
«Город новостей» 

(адрес в интернете 
town.media) - 

простой и удобный 
способ принять участие 

в опросах, результаты 
которых могут повлиять 

на улучшение качества 
жизни в столице.

Любой москвич может за-
регистрироваться на сайте и 
ответить на вопросы социо-
логов: работа с каждой анке-
той займет не более 10 минут 
вашего внимания! Это отлич-
ный способ высказать свое 
мнение по актуальным вопро-
сам, не выходя из дома.

Сейчас на портале можно 
пройти семь опросов.

1.Мониторинг обществен-
ного мнения о качестве 
бытового обслуживания 
населения в городе Мо-
скве. Вы можете оценить 
свою удовлетворенность 
наличием в шаговой до-

ступности от вашего дома 
учреждений и предприятий, 
оказывающих различные 
бытовые услуги (парикма-
херские, ателье, химчистки, 
прачечные и т. д.).

2.Мониторинг обществен-
ного мнения по вопросам 
межнациональной и меж-
конфессиональной ситу-
аций в столице и путях их 
оптимизации. Дайте свою 
оценку состоянию межна-
циональных отношений в 
столице, укажите на суще-
ствующие проблемы и пред-
ложите пути их решения.

3. Мониторинг обще-
ственного мнения 
о миграционной 
ситуации в столи-
це и актуальных 
проблемах миграционных 
процессов. Оцените мигра-
ционную ситуацию в городе, 
расскажите, какие мигранты 
нужны Москве и как надо вы-
страивать отношения между 
приезжими и москвичами.

4. Мониторинг общественно-
го мнения о создании ком-
фортной городской среды 
в столице и обеспечении 
ее тематического оформ-
ления к памятным и празд-
ничным датам. Расскажите 

о своем отношении к из-
менениям городской сре-
ды, оптимизации системы 
общественного транспорта, 
оцените степень своей удов-
летворенности праздничны-
ми мероприятиями и фести-
валями, поделитесь своим 
опытом участия в них.

5. Мониторинг общественно-
го мнения о системе риту-
ального обслуживания в 
городе Москве. Дайте оцен-
ку качеству благоустройства 
московских кладбищ, оцените 
уровень их транспортной до-
ступности и состояние сферы 
ритуальных услуг в целом.

6. Мониторинг обществен-
ного мнения о работе го-
родских, окружных и рай-
онных средств массовой 
информации. Расскажите, 

какие городские СМИ вы 
читаете, какие меры нужно 
предпринять для того, чтобы 
эти источники информации и 
далее были вам интересны, 
оцените качество работы се-
тей распространения прессы 
и книжной торговли.

7. Мониторинг общественно-
го мнения о мерах по про-
филактике распростране-
ния девиантных идеологий 
экстремистского толка и 
по противодействию рас-
пространению террориз-
ма. Выскажите свое мнение 
о том, как противостоять 
терроризму и экстремизму, 
объясните свое отношение к 

этим острым проблемам.

В начале каждой 
анкеты присутствует 
инструкция по запол-
нению, в которой по-
нятно рассказано, как 
отмечать свои ответы 
в опроснике. Если до-
полнительные вопро-
сы все-таки возникают, 

можно направить их на адрес 
электронной почты info@
town.media.

Результаты всех опросов 
будут передаваться в про-
фильные подразделения сто-
личной мэрии. Информация 
станет для властей поводом 
к размышлению и принятию 
решений. Вот так, заполняя 
анкету, горожане могут вли-
ять на политику руководства 
города.

Ваше участие в онлайн-опросах 
поможет Москве стать лучше

Организаторы проекта в своей дея-
тельности руководствуются законо-
дательством Российской Федерации 
(Федеральный закон от 27.07.2006 
№152-ФЗ «О персональных данных» и 
другие нормативные акты).

Важно!
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Оказалось, что в Рос-
сии все-таки есть один-
единственный регион, 
где мужчин больше, чем 
женщин, - это Чукотский 
автономный округ.

Впрочем, в 2036 году в 
России уже будет семь та-
ких регионов - Калинин-
градская, Ленинградская, 
Сахалинская и Тюменская 
области, город Севасто-
поль, Республика Мордо-
вия и Камчатский край.

К таким выводам пришел 
Росстат, основываясь на 
данных по миграции и рож-
даемости. Впрочем, мужчин 
будет больше ненамного - в 
Калининградской области 
на тысячу представителей 
сильного пола придется 988 
женщин, в Мордовии - 999. 
Больше всего мужчин ста-
нет в Севастополе - на ты-
сячу мужчин тут будет при-
ходиться 881 женщина. Так 
что Севастополь сможет 
претендовать на титул «го-
род женихов».

Тем более что на Чукот-
ке к этому времени ситуа-
ция изменится и женщин 
станет больше, чем муж-
чин: в 2036 году на тысячу 
мужчин тут будет прихо-
диться 1027 женщин.

Кстати, Иваново сегод-
ня уже не занимает первое 
место по числу невест - на 
тысячу мужчин здесь при-
ходится 1214 женщин, что, 
впрочем, все равно замет-
но выше среднего показа-
теля по России.

Главным городом невест 
теперь является Ярославль, 
где на тысячу мужчин при-
ходится 1227 женщин. На 
втором месте - Орловская 
область (1216), на третьем - 
Новгородская (1215), на чет-
вертом - Ивановская (1214), 
на пятом - Тульская область 
и г. Санкт-Петербург (1208).

Причем большая часть 
«женских» регионов сосре-
доточена в ЦФО - здесь в 
среднем на тысячу мужчин 
приходится 1176 женщин, при 
этом больше всего мужчин в 
ЦФО проживает в Смолен-
ской, Калужской, Москов-
ской областях и в Москве.

Среди округов по коли-
честву мужчин лидирует 
Дальневосточный феде-
ральный округ - на тыся-
чу мужчин 1085 женщин. 
Помимо Чукотки, к этому 
округу относится Камчат-
ка, которая занимает вто-
рое место в России по чис-
лу мужчин: здесь женщин 
всего на две больше на 
каждую тысячу мужчин.

Все остальные регионы 
идут с большим отрывом, на 
третьем месте - Саха (Яку-
тия) с 1060 женщинами.

Стоит отметить, что в це-
лом соотношение мужчин и 

женщин в стране меняется 
в сторону увеличения числа 
последних: если 90 лет назад 
по статистике на десять дев-
чонок приходилось девять 
ребят, то теперь на десять 
девчонок ребят уже только 
восемь с хвостиком.

Так что выражение «вы-
мирает мужик, вымирает» 
подразумевает под собой не 
только женские эмоции, но 
и железную статистику. А по 
данным статистики, больше 
всего мужчин в Российской 
Федерации (данные за про-
шлый и этот век) было в пе-
риод 20-30-х годов, затем - в 
80-90-х.

Меньше всего - в по-
слевоенные годы. 
Новое сокращение 

численности мужчин на-
блюдается с начала нуле-
вых. Куда исчезает муж-
ское население?«Мужчин 
всегда было больше там, 
где было много мужской 
работы, например, на Се-
вере, а женщин - в городах 
с развитой текстильной 
промышленностью. Стати-
стика соотношения муж-
чин и женщин показывает, 
что население России мало 
склонно к перемене места 
жительства: в том же Ива-
нове по-прежнему женщин 
живет больше, чем в сред-
нем по России», - коммен-
тирует социолог Роман За-
варишин.

То есть советское рас-
пределение мужчин и жен-
щин по территории страны 
за последние почти 30 лет 
не сильно изменилось. Тем 
не менее есть и новые тен-
денции.

«Миграционные пото-
ки из депрессивных реги-
онов нацелены теперь в 

основном на Москву, едут 
работать в столицу в пер-
вую очередь мужчины, 
поэтому число мужчин в 
Москве и Московской об-
ласти оказалось выше, чем 
в среднем по России. То же 
самое можно сказать о Ка-
луге - с открытием автомо-
бильных заводов процент 
мужчин тут стал выше. Что 
же касается женщин, то го-
родов с работой именно для 
женщин сейчас нет. Откуда 
же берутся новые города 
невест? К сожалению, ча-
сто это города с наиболее 
депрессивной экономикой 
- мужчины либо уезжают 
оттуда в поисках лучшей 
жизни, либо спиваются и 
вымирают интенсивнее, 

чем в среднем по России», - 
продолжает социолог.

В целом мужское насе-
ление тяжелее переносит 
смутные времена и финан-
совые кризисы. Они выка-
шивают российских муж-
чин быстрее, чем женщин, 
как и настоящие войны.

«Я не верю, что число 
регионов с преобладанием 
мужского населения в бли-
жайшее время увеличится, 
- считает Роман Заваришин. 
- Нет предпосылок к тому, 
чтобы к 2036 году, как пишет 
Росстат, таких регионов ста-
ло семь. Скорее, наоборот, 
процент мужчин продолжит 
сокращаться, а городов не-
вест станет больше».

Аделаида Сигида

НАЗВАНЫ ГОРОДА 
НЕВЕСТ И ЖЕНИХОВ

На сайте Роспотребнад-
зора отмечается, что с мая 
по август служба усили-
ла контроль за уличными 
предприятиями, торгующи-
ми шаурмой. Поводом яко-
бы стали жалобы покупате-
лей на отравления. В итоге 
инспекторы проверили сы-
рье и готовую продукцию 
в 66 объектах. В 65 из них 
были обнаружены наруше-
ния требований к изготов-
лению пищи. 

Между тем проверки ма-
газинчиков по продаже ша-
урмы проходят каждый год, 
и нарушения всегда одина-
ковые. В первую очередь 
у торговцев нет докумен-
тов на поступающее сырье, 
подт верждающих его каче-
ство и безопасность. Прак-
тически везде нарушены 
сроки годности и условия 
хранения мяса и овощей. Не 
соблюдается товарное со-
седство, то есть сырое мясо, 
например, хранится рядом 
с нарезанными овощами. 
У продавцов нет необходи-
мого места для обработки 
и мытья мяса и овощей, от-
сутствуют вода и раковина 
для мытья рук. У поваров 
нет санитарной одежды, 
одноразовых перчаток, они 
не прошли медицинский 
осмотр и обязательную 
вакцинацию. Отсутствие 
ремонта в помещении тоже 
является грубым наруше-
нием. Словом, требований 
к продавцам так много, что 
соблюсти их все не может 
практически никто. 

Московские власти давно 
уже недолюбливают кури-
цу в лаваше. Прикрыть этот 
вид бизнеса пытались еще 
во времена Лужкова. Тог-
да продавцы просто нашли 
лазейку в законодательстве 
и стали называть свой про-
дукт денер-кебаб, карси 
хоровац или пита дарюм. 
В конце прошлого года ру-
ководитель Департамента 
торговли и услуг г. Москвы 
Алексей Немерюк заявил 
в эфире радио, что шаурмы 
на улицах столицы больше 
не будет. Тогда по соцсетям 
даже прошел флешмоб: 
люди размещали на своих 
страничках хештег «шаур-
маживи». 

Оказалось, что выгнать 
палатки из города теперь 
очень просто. Александр 
Борисов, сопредседатель 
Союза Потребителей «Рос-
контроль», рассказал жур-
налистам, что штраф для 
индивидуальных предпри-
нимателей всего 10 тыс. 
рублей. Однако реальным 
наказанием служит приоста-
новление деятельности точ-
ки общепита на срок до 90 
суток. По прошествии этого 
времени предприниматель 
обязан устранить выявлен-
ные нарушения и только 
тогда продолжить работу. 
А вообще нужно вводить 
очень жесткие правила в 
этом сегменте торговли. И, 
возможно, шокирующий 
итог проверки именно тому 
и способствует.

Наталья Пуртова

НУЖНА ЛИ МОСКВЕ
ШАУРМА?

ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №36 (1340)

Управление Роспотребнадзора по Москве про-
вело очередную проверку и выявило нарушения 
санитарных норм у 98% торговых точек по про-
даже шаурмы. Какое наказание ждет торговцев и 
может ли шаурма исчезнуть с улиц города? 

Росстат опубликовал данные по соотношению 
мужчин и женщин в разных регионах. Меньше 
всего мужчин в центре России, больше всего - 
на Дальнем Востоке.

Главным городом 
невест теперь является 
Ярославль, где на 1000 

мужчин приходится 
1227 женщин.

ТОП-10 «ГОРОДОВ НЕВЕСТ»
На 1000 мужчин  

приходится женщин
1 Ярославская область 1227       
2 Орловская область 1216       
3 Новгородская область 1215       
4 Ивановская область 1214       
5 Тульская область 1208       
6 г.Санкт-Петербург 1208       
7 Владимирская область 1206       
8 Курская область 1202       
9 Нижегородская область 1201       

10 Республика Ингушетия 1199       
г.Москва 1164       
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Если эта инициа-
тива будет принята 
и оформлена законо-
дательно, то молодежь 
младше 21 года не смо-
жет покупать напитки с 
содержанием спирта более 
16,5%. Это крепленое вино, 
водка, виски, коньяк. 
При этом инициа-
торы нововведения 
оставляют юношам 
и девушкам право 
покупать обыкно-
венное вино, пиво, 
слабоалкогольные 
коктейли. Мини-
стерство здраво-
охранения объяс-
нило такую меру заботой о 
здоровье населения. В ведом-
стве пояснили, что мозг чело-
века продолжает развиваться 
до 20-25 лет. Употребление 
алкоголя в этом возрасте 
гарантирует нарушения в 
его развитии. Злоупотребля-
ющие молодые люди хуже 
запоминают информацию, 
недооценивают риски при 
принятии решений, чаще 
подвержены депрессиям.

«Запрет может способ-
ствовать изменению вкусов 
населения в сторону сниже-
ния потребления крепких 
напитков. Во всем мире уже 
к этому пришли: на Западе 
крепкий алкоголь разбав-
ляют водой или добавляют 
много льда. А пить концен-
трированный этанол в боль-
ших количествах - это вос-
принимается как дикость, 
которая практикуется на 
востоке Европы», - говорит 
председатель правления Со-
вета по общественному здо-
ровью и проблемам демогра-
фии Дарья Халтурина. По ее 
наблюдениям, за последние 
20 лет предпочтения моло-
дых людей и так сдвинулись 
в сторону слабоалкогольных 
напитков.

«Это правда. Среди моло-
дежи пить до потери сознания 
уже немодно. Зато подростки 
активно налегают на наркоти-
ки, это еще хуже»,  - возража-
ет ей руководитель одного из 
реабилитационных центров 

для зависимых 
людей кандидат 
медицинских наук 
Константин Нефедов. Он при-
водит слова президента Рос-
сии Владимира Путина, кото-
рый еще в апреле 2017 года 
констатировал рост числа не-
совершеннолетних наркома-
нов на 60%. Он также озвучил 
данные статистики, согласно 
которым в РФ насчитывается 
600 тыс. наркоманов, а по не-
официальной информации, их 
число превышает 2 млн. 
Примерно та же 
ситуация и в Ев-
ропе. Ученые 
из Института 
исследова-
ний терапии 
в Мюнхене 
пришли к 
выводу, что 
после ряда 
з а п р е т о в 
люди пьют не 
только реже, но 
и в меньших ко-
личествах. Особенно 
ярко эта тенденция просле-
живается среди молодежи. Но 
вот легкие наркотики стано-
вятся все популярнее: 7% ре-
спондентов заявили, что упо-
требляют марихуану, причем 
особенно сильно увеличилась 
доля потребляющих травку 
среди немцев в возрасте от 12 
до 25 лет. Женщины же пред-
почитают синтетические нар-
котики - ЛСД, кокаин, амфе-
тамины.

С юридической точки 
зрения запрет на прода-

жу алкоголя до 21 года тоже 
вызывает вопросы. В 18 лет 
гражданин становится совер-
шеннолетним, он получает 
практически все гражданские 
права и обязанности. «В 18 лет 
парня призывают в армию. 
То есть с точки зрения зако-
нодателей защищать родину 
и погибнуть он уже может, а 
купить бутылку водки еще 
нет?»  - спрашивает Нефедов.

Правительством уже уста-
новлен период, когда запре-

щено продавать алко-
голь - с 11 вечера 

до 8 часов утра. В 
этот промежу-

ток человек 
не может ку-
пить бутыл-
ку в магази-
не, однако 
никто не 
запретит по-

сетить ресто-
ран или кафе. 

Поэтому многие 
предприниматели 

специально переде-
лывают павильоны в места 
общественного питания, что-
бы торговать алкоголем в 
ночное время. Наша газета 
много раз писала о том, как 
бизнес обходит очередной 
запрет. Например, интернет-
магазины приноровились 
торговать по ночам брелка-
ми или наборами открыток. 
Цена заоблачная для такой 
ерунды, но к покупке при-
лагается подарок - бутылка 

хорошего алкоголя. С точки 
зрения закона все чисто - ма-
газин же не продает, а дарит 
бутылку в качестве бонуса.

Расцвет подпольного про-
изводства и продажи само-
гона просто обеспечен. «Не 
надо думать, что государ-
ственный запрет приведет к 
тому, что молодежь не будет 
хотеть попробовать алко-
голь. Но одно дело - пробо-
вать качественный алкоголь 
на легальных основаниях, 
другое - пить контрафакт где-
нибудь в подворотне», - гово-
рит Нефедов. Кроме того, 
чувствуя себя нарушителем 
закона, подросток никогда не 
обратится за помощью ни в 
полицию, ни к медикам.

Отрицательные примеры 
уже есть. В конце сентября 
2018 года в Краснодарском 
крае запретили продажу пива 
на розлив в многоквартирных 
домах. О последствиях такого 
решения рассказала статисти-
ка Росстата. В первом полу-
годии 2019 года смертность в 
регионе увеличилась на 3,7% 
- до 35,8 тыс. человек. При 
этом число смертельных от-
равлений алкоголем увеличи-
лось в 2,8 раза по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года. За шесть месяцев 
от алкоголя там погибли 38 
человек.

«Антиалкогольные меры 
разрабатывают и принима-
ют люди, которые вообще не 
разбираются в этом вопро-
се. Общественники, депута-
ты - они даже не понимают, 

о чем идет речь. У всех на 
памяти выступление депу-
тата Московской городской 
думы, которая заявила, что 
для того, чтобы искоренить 
алкоголизм, надо строить 
стадионы. Тогда пьяницы по-
меняют бутылку на штангу 
или футбольный мяч. Это 
бред! Мнение врачей в этом 
хоре звучит крайне слабо, 
нам просто не дают выска-
зываться», - продолжает Кон-
стантин Нефедов. В конце 
концов, пиво или вино разру-
шают организм так же актив-
но, как и крепкий алкоголь, 
все дело в принятой дозе, но 
почему-то законодатели этот 
факт не учли и приравняли 
слабоалкогольные напитки 
к безвредному кефиру. Разве 
они не слышали, насколько 
страшен, например, пивной 
алкоголизм?

Но как справиться с вред-
ными привычками среди мо-
лодежи? Эксперты считают, 
что должен быть комплекс 
мер. Главное - здоровый об-
раз жизни просто обязан вой-
ти в моду. «Молодежь очень 
подвержена общественному 
мнению, которое культиви-
руется в своей среде. Если 
ровесники считают, что пить 
- это удел неудачников, никто 
не притронется к бутылке. На 
это должны работать и кино, 
и пресса», - считает консуль-
тант Общественной палаты 
РФ Елена Мишутина. Еще 
одно мнение: контролировать 
надо не приобретение, а имен-
но потребление алкоголя. 
«Привлекать к ответственно-
сти за нарушение молодого 
человека, а если речь идет о 
подростке, то и его родите-
лей, а не продавцов в магази-
не», - заявляет Мишутина.

Между тем эксперты го-
ворят, что запрет на продажу 
алкоголя до 21 года уже пыта-
лись ввести в 2015 году. Тогда 
депутаты Госдумы высказа-
лись против и законопроект 
даже не был рассмотрен. Если 
еще одна попытка окажется 
успешной, проблем в обще-
стве станет гораздо больше.

Наталья Пуртова

ФОТО Ю. ТРЕТЬЯКОВОЙ
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В конце сен-
тября 2018 года в 

Краснодарском крае 
запретили продажу пива 

на розлив в многоквартир-
ных домах. И уже в пер-
вом полугодии 2019 года 

смертность в регионе 
увеличилась в 2,8 

раза. 

НОВЫЕ ПРАВИЛА ДЛЯ МОЛОДЕЖИ: 
 воевать можно,

 А ПИТЬ НЕЛЬЗЯ
Минздрав России предложил запретить прода-
вать крепкий алкоголь гражданам младше 21 
года. Мнения специалистов разделились: кто-
то считает эту меру своевременной, но многие 
утверждают, что очередной запрет ни к чему 
хорошему не приведет.
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- А подари мне на день 
рождения что-нибудь такое, 
чтобы я легонько так правой 
ножкой нажала, и р-р-раз 
стрелка от 0 до 100 за три 
секунды...

- Весы подойдут?

- С тех пор как вы у ме-
ня стали работать прислу-
гой, пропали серебряные 
ложки, моя косметика, 
продукты из холодильника 
пропадают! Мне кажется, 
пришла пора указать вам 
на дверь!

- А дверь-то мне зачем?!
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Для многих россиян 
наступает пора искать 
себе новые профессии. 
Технологии рвутся впе-
ред, многие компетен-
ции  устаревают. А 40% 
выпускников вузов РФ 
работает не по специаль-
ности. Что надо сделать, 
чтобы остаться на плаву?

На днях консалтинговая 
компания BCG ошарашила 
всех результатами своего 
исследования, подготовлен-
ного при поддержке Роса-
тома. Оказывается, 34 млн 
россиян находятся в так на-
зываемой квалификацион-
ной яме - их должности не 
соответствуют уровню их 
профподготовки.

Сразу стоит отметить, 
что это проблема не только 
России. В Северной Амери-
ке в «кадровую яму» угоди-
ли уже 87,6 млн человек, а в 
Южной Америке - 58,6 млн. 
А всего в мире насчитыва-
ется 1,3 млрд работников, 
уровень навыков которых 
не соответствует уровню 
навыков занимаемой ими 
должности либо недотя-
гивает до них. К 2030 году, 
предсказывают эксперты, 
число людей, сидящих в 
«квалификационной яме», 
увеличится еще на 100 млн 
человек.

Причины появления 
«квалификационных ям» 

в разных странах различа-
ются. Но главная все же 
остается единой для боль-
шинства их них - это несо-
ответствие существующей 
системы образования по-
требностям рынка труда. 
Сегодня для работодателя 
найти сотрудника с нужной 
квалификацией - огромная 
проблема, но пока не удает-
ся найти золотую середину 
между выпускниками обра-
зовательных учреждений и 
вакансиями на рынке труда. 
Такое неэффективное рас-
пределение человеческого 
капитала превращается в 
головную боль для госу-
дарств.

«Профессиональные на-
выки быстро устаревают, - 

говорит гендиректор союза 
«Молодые профессиона-
лы (Ворлдскиллс Россия)» 
Роберт Уразов, - а, напри-
мер, технические 
компетенции в 
2-3 раза быстрее 
теряют актуаль-
ность, чем 50 лет 
назад». Гендирек-
тор госкорпора-
ции «Росатом» 
Алексей Лихачев добавля-
ет: «Новые технологии, ис-
кусственный интеллект, ро-
боты и интернет-продажи 
радикально меняют рынок 
труда, высвобождая мил-
лионы человек и усугубляя 
разрыв».

Ряд экономистов счита-
ет, что в ближайшем буду-

щем труд охранников, про-
давцов и водителей заменят 
технологии. Еще 5 млн 
низкоквалифицированных 
россиян могут остаться во-
обще без какой-либо ра-
боты, а не только той, ко-
торая соответствует или 
не соответствует их навы-
кам, а в обрабатывающей 
промышленности России 
уже ежегодно сокращает-
ся около 100 тыс. рабочих 
мест. И это связано не с об-
разованием, а с развитием 
экономики.

Свое предложение, как 
гармонизировать трудовые 
отношения, высказал док-
тор экономических наук, 
проректор Академии труда 
и социальных отношений 
Александр Сафонов: «В 
будущей рабочей силе важ-
но развивать креативный 

элемент, который позволил 
бы учитывать творческую 
составляющую рабочего 
процесса и конкурировать 
с интеллектуальными плат-
формами».

Остается только понять, 
как этого добиться.

Один из способов вы-
лезти из «квалификаци-

онной ямы» - регулярное 
обновление учебных про-
грамм. Адаптация их в со-
ответствии с требованиями 
и изменениями в отраслях 
могла бы снизить разрыв 
между полученными зна-
ниями и требуемыми на-
выками. Еще один способ 
касается самих препода-
вателей: их квалификация 
тоже не всегда поспевает 
за быстро происходящими 
изменениями в мировых 
технологиях и не учитыва-
ет потребности современ-
ного бизнеса.

«Мы должны подумать о 
новых подходах к образо-
ванию и развитию навыков, 
для того чтобы максималь-
но использовать потенциал 
всех форм обучения, - гово-
рит Александр Сафонов. - 
Нужно признать важность 

обучения и переоб-
учения, продолжаю-
щегося за пределами 
формальных систем 
образования и подго-
товки. Соответству-
ющие навыки также 
развиваются с помо-

щью самообучения, взаим-
ного обучения, обучения на 
рабочем месте». В Финлян-
дии раз в 10 лет работники 
обязаны пройти переобу-
чение. Не менее 20% из них 
в возрасте 45-60 лет меня-
ют профессию. 

Елена Хакимова

ЧЕЛОВЕК НЕ НА СВОЕМ МЕСТЕ

Очередную инициати-
ву готовят нам в стенах 
парламента. На этот раз 
собираются запретить 
работу по совмести-
тельству.

Складывается впечат-
ление, что чиновники и 
примкнувшие к ним депу-
таты задались целью до-
вести людей до кипения, 
изобретая все новые спо-
собы облегчения семейных 
бюджетов. Вот очередной 
мудрец Сергей Вострецов 
(член Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике 
и делам ветеранов, предсе-
датель объединения 
профсоюзов Рос-
сии СОЦПРОФ)
собрался на законо-
дательном уровне  
ограничить труд по 
совместительству.

- Часто получа-
ется, что работник, 
который не обязан 
уведомлять рабо-
тодателя о других 
местах работы (за 
исключением опре-
деленных категорий), за-
ключает еще один договор, 
в котором ограничение по 
часам работы ни работо-
дателем, ни работником 
может не соблюдаться. 
Выявить подобные факты 

сложно. Их замалчивают 
обычно. Зачастую у нас 
под совместительством 
скрывается обычная пере-
работка, и люди получают 
не те деньги, которые им 
действительно положены, 
- сокрушается заботливый 
господин Вострецов. Воз-

никает ощущение, что че-
ловеку не по себе, что кто-
то где-то получит в наше 
нищее время дополнитель-
ный доход.

Разумным людям по-
нятно, что эта грядущая 

инициатива (увы, в духе 
времени!) очередной удар 
как по работодателям, так 
и по самим работникам. 
Мало того что многие 
люди «кому за 50» лиши-
лись разумного возраста 
выхода на пенсию и  бу-
дущих денег (в среднем 
по миллиону рублей «на 
брата»), мало того что по 
недавнему предложению 
главы государства в стра-
не вскоре резко ограничат 
выдачу потребительских 
кредитов, так еще и закон-
ной подработки собирают-
ся людей лишить!

Сам же инициатор оче-
редного запрета, говоря о 
работодателях, констати-
рует, что «во многих уч-
реждениях ввиду нехватки 
кадров выгодно иметь и 
тех кто работает по со-
вместительству, и тех, кто 
трудится по совмещению».  
Но раз выгодно, причем 
именно малому и среднему 
бизнесу, о котором у нас так 

якобы пекутся, то зачем же 
ухудшать ситуацию? Зачем 
предлагать то, что невыгод-
но ни работодателю, ни ра-
ботнику? Хотим опять, как 
лучше?

Вот интересный факт: 
в медицине совместителя-
ми работает около 20% 
от медработников всех ка-
тегорий, трудоустроенных 
по основной должности. 
Явно не от высоких до-
ходов люди вынуждены 
оформляться на еще одну 
ставку. То же самое про-
исходит и в образовании,  
культуре и ряде иных гу-
манитарных (и не только) 
профессиональных обла-
стях. Лишить людей этой 
подработки - обрушить в 
нищету не 12% населения, 
как сегодня, а все 30 или 
40%, если не больше… Хо-
теть такого может только 
тот, у кого или с таблицей 
умножения в школе были 
напряженные отношения, 
или сегодня - с совестью.

ТЫ ВИНОВАТ УЖ ТЕМ, 
ЧТО… СОВМЕЩАЕШЬ!

Совмещение - выполнение с 
письменного согласия работ-
ника работы по другой или та-
кой же профессии за допол-
нительную доплату в течение 
рабочего времени у работо-
дателя, с которым работник 
уже состоит в трудовых отно-
шениях.

А как у них?
«В индустриально развитых 
странах такого понятия, как 
совместительство в нашем 
понимании, не существует. 
В некоторых странах Европы 
установлено фиксированное 
количество часов рабочей не-
дели: от 40 до 44. Например, во 
Франции ты где угодно можешь 
работать и не обязан об этом 
сообщать ни первому работо-
дателю, ни второму. Но если 
сообщаешь, то оба работода-
теля должны учитывать, что 
ты работаешь еще и на другой 
работе  при расчете отпусков и 
сверхурочных. Если работник 
не сообщает о том, что он ра-
ботает на нескольких работах, 
то норму отработанных часов 
в неделю должен фиксировать 
сам, чтобы не было переработ-
ки, иначе могут уволить или вы-
писать штраф», - говорит автор 
инициативы депутат Вострецов. 
Однако он скромно умалчивает, 
что тот уровень зарплат и жиз-
ни, который существует в Евро-
пе, позволяет людям прилично 
жить, а не выживать, горбатясь, 
как это принято у нас, в России. 
Поэтому там совместительство 
особо и не требуется.

Около 5 миллионов низкоквалифи-
цированных россиян вскоре могут 
пополнить армию безработных.

Евгений Александров

FO
TO

LI
A



23МИР ЗДОРОВЬЯ37(1341) 
4 сентября 2019 года
www.mirnov.ru

ОШИБКА ПЕРВАЯ. Па-
циенты стараются сни-
жать давление очень 
быстро, за короткие 
сроки.

Гораздо безопаснее 
это делать в 2-3 этапа 
на протяжении несколь-
ких месяцев, постепенно 
приучая организм к но-
вому давлению крови. 
Если резко понизить 
давление, может воз-
никнуть ишемия сердца, 
мозга, других органов.

ОШИБКА ВТОРАЯ. По-
чувствовав улучше-
ние, гипертоник тут 
же прекращает прием 
препаратов.

Этого делать нельзя. 
Гипертоническая бо-
лезнь - хронический не-
дуг. Возникнув раз, она 
уже никуда не денется, 
поэтому подобранная 
врачом лекарственная 
терапия при гипертонии 
должна быть пожиз-
ненной. Любые немеди-
каментозные средства 
против сформировав-
шейся гипертонии, к со-
жалению, недостаточно 
эффективны. График 
приема большинства со-
временных препаратов 
обычно 2 раза в день, 
однако возможны и дру-
гие схемы.

ОШИБКА ТРЕТЬЯ. 
Больной самостоя-

тельно снижает дозы 
лекарств.

Только врач может 
принять такое решение. 
Особенно рискованно 
без разрешения доктора 
снижать дозы бета-бло-
каторов. Это грозит 
сердечной катастрофой, 
например инфарктом. 
Пациент не может сам 
учесть факторы, повы-
шающие артериальное 
давление, и не умеет в 
соответствии с опасны-
ми моментами регули-
ровать лекарственные 
дозы. Опасные обсто-
ятельства могут быть 
самыми разными - пере-
мена погоды, пережива-
ния, физические нагруз-
ки, интенсивные занятия 

сексом и прочее. Вы-
явить их можно только 
в ходе очень подробной 
беседы с врачом.

ОШИБКА ЧЕТВЕРТАЯ. 
Иногда человек свято 
верит в народные сред-
ства лечения, отвергая 
препараты из аптеки.

Но сок свеклы, чер-
ноплодной рябины, на-
стои различных трав 
могут помочь лишь на 
самой первой стадии бо-
лезни. При хронической 
гипертонии домашние 
способы бесполезны.

ОШИБКА ПЯТАЯ. Ги-
пертоник бережет 
себя от любых нагру-
зок.

На самом деле важ-
но больше двигаться. 

Конечно, не стоит сразу 
бежать в спортзал и ка-
чаться на тренажерах. 
Но ежедневная получа-
совая прогулка в парке 
(с собакой или лыжны-
ми палками), занятия 
плаванием становятся 
для человека с повы-
шенным давлением от-
личной профилактикой 
серьезных проблем с 
сосудами. Кроме того, 
физическая нагрузка 
поможет избавиться от 
лишнего веса, если он 
есть. Это не только смяг-
чит течение гипертонии, 
но и снизит вероятность 
возникновения сахар-

ного диабета, подагры, 
артроза, остеохондроза 
и других болезней, кото-
рые часто сопровожда-
ют гипертонию. Скинув 
вес (а делать это надо 
медленно, не более 2 кг в 
месяц), постарайтесь его 
не набрать снова. По-
вторный набор лишних 
килограммов очень опа-
сен для гипертоника.

ОШИБКА ШЕСТАЯ. Ги-
пертоник считает, что, 
раз он принимает ле-
карства, диету соблю-
дать необязательно.

Но препараты не от-
меняют самые распро-
страненные рекоменда-
ции при повышенном 
артериальном давлении 
- ограничить жирное, 
копченое, маринованное 
и соленое. Последний 
совет особенно важен. 
Излишек соли в орга-
низме тут же повышает 
давление. Потребление 
соли нужно уменьшить 
до половины одной чай-
ной ложки в день (это 
примерно 2,5 г). Но учи-
тывайте, что это не толь-
ко та соль, которую вы 
положите из солонки в 
тарелку. Считайте всю 
соль, а она прячется в 
любом готовом продук-

те - в хлебе, сыре, кол-
басе, консервах. Даже в 
огородной зелени много 
соли. Например, чемпи-
он по содержанию NaCl 
- сельдерей.

ОШИБКА СЕДЬМАЯ. 
Пациенты не берегут 
себя от стрессов на ра-
боте и дома.

Но постоянное нерв-
ное перенапряжение 
приводит к сбоям в дея-
тельности механизмов, 
регулирующих работу 
сердца и сосудов. Есть 
и другие неприятности 
- стресс заставляет над-
почечники выбрасывать 
большое количество 
адреналина, тот делает 
сердечный ритм частым, 
что опасно для миокар-
да (сердечной мышцы). 
Поэтому гипертони-
кам так важно хранить 
спокойствие в любых 
ситуациях. Необходимо 
овладеть умением рас-
слабляться и относиться 
к сиюминутным непри-
ятностям так, словно бы 
они произошли неделю 
назад. Если же больной 
не может унять нервное 
напряжение, доктор на-
значит лекарства, сни-
жающие эмоциональное 
перевозбуждение.

Физическая 
нагрузка

Прежде считалось, 
что самое главное для 
человека, перенесшего 
инфаркт, - соблюдение 
строгого постельного 
режима в течение 10 
дней после инфаркта. 
Только на 11-й день он 
может встать. Отправ-
ление физиологических 
потребностей, корм-
ление, переодевание, 
уход за кожей больно-
го разрешалось совер-
шать только в постели. 
Сегодня российские 
кардиологи приняли 
международные ре-
комендации, согласно 
которым лечебную 
физкультуру пациент 
начинает делать еще в 
реанимации, а ходить 
- как только его пере-
водят в палату. Первые 
упражнения - гимнасти-
ка для ног, тем самым 

больной готовится к 
ходьбе. Современные 
врачи считают посиль-
ные движения очень 
важной мерой реаби-
литации. Они помогут 
восстановить физи-
ческую активность у 
перенесшего инфаркт 
человека. Но, конечно, 
количество допусти-
мых нагрузок опреде-
ляется врачом и зависит 
от степени поражения 
миокарда и состояния 
больного.

Расстояние, которое 
проходит пешком боль-
ной, должно увеличи-
ваться с каждым днем. 
После повышения на-
грузки врач обязатель-
но делает ЭКГ, изме-
ряет давление и пульс 
пациента. Если пока-
затели отличаются от 
нормы, появляется боль 
в груди, больному труд-
но дышать, нагрузки 
придется снизить. Если 

же восстановление 
происходит благопри-
ятно, врач определит, 
насколько можно уве-
личивать физическую 
активность. Теперь кон-
тролировать ее уровень 
можно самостоятельно 
по пульсу, для больного 
он маркер допустимой 
нагрузки. Врач сооб-
щит вам, в пределах 
каких значений может 
увеличиваться пульс.

Диета
Диету больного 

определит врач. Помни-
те, что человеку после 
инфаркта не следует 
есть острые и копченые 
блюда, крепкие мясные 
и рыбные бульоны, жа-
реное мясо, животные 
жиры, продукты, вызы-
вающие вздутие кишеч-
ника (капусту, черный 
хлеб, квас). Обязатель-
но надо ограничить 
соль. Вместо нее добав-

ляйте в еду сок лимона, 
специи и травы. Лучше, 
если питание больного 
будет дробным - часто 
и маленькими порци-
ями, последний прием 
пищи не позже 19.00. 
Еда должна быть лег-
кой, калорийность 
дневного меню уклады-
вается в 1400-1500 ккал. 
Рекомендуются ово-
щи и фрукты, богатые 
клетчаткой, что позво-
лит следить за работой 
кишечника. Наладить 
стул очень важно, по-
скольку больному тя-
жело тужиться. При не-
обходимости придется 
сделать клизму.

Питьевой режим
Не надо давать сер-

дечнику много жидко-
сти - не более 1-1,5 литра. 
Обязательно следите за 
водным балансом. Если 
количество мочи за 
сутки меньше 80% от 
количества выпитой 
жидкости, можно пред-
положить развитие от-
еков. Если больше - ле-
чение проходит успешно 

(отеки уменьшаются). У 
больного появились от-
еки в области поясницы 
и на ногах? Тут же вызы-
вайте врача.

Стрессы
Любые переживания 

сейчас опасны, поэтому 
постарайтесь оградить 
своего родственника от 
неприятных известий, 
ему не стоит общаться 
даже по телефону со зна-
комыми, которые могут 
его чем-то огорчить, 
заставят волноваться. 
Прежде врачи запреща-
ли больному даже смо-
треть телевизор. Сейчас 
таких строгостей нет, 
но, конечно, в это время 
ужастики - не лучший 
выбор.

Острые приступы
После инфаркта воз-

можны острые присту-
пы - сильная одышка, 
приступы удушья с ча-
стым и поверхностным 
дыханием, чаще всего 
возникающие ночью, 
поэтому родственники 
должны быть рядом 

с человеком, чтобы 
прий ти ему на помощь. 
Первое, что надо сде-
лать, - придать больно-
му полусидячее положе-
ние, положив под спину 
подушки. Проветрите 
комнату или включи-
те кондиционер. По-
старайтесь успокоить 
больного. Вас должно 
насторожить состояние, 
при котором сердечным 
болям сопутствуют па-
дение артериального 
давления, слабый пульс, 
бледность кожи, поси-
нение губ, появление 
холодного пота. Осо-
бенно опасны перебои 
в работе сердца, уча-
щенные неритмические 
сердцебиения. Насто-
рожить должна боль за 
грудиной, она говорит о 
ранней постинфарктной 
стенокардии. Тут же вы-
зывайте скорую. Нельзя 
отметать вероятность 
повторного инфаркта. 
Чтобы не пропустить 
ухудшения состояния, 
обязательно периодиче-
ски замеряйте артери-
альное давление и пульс.

Подготовила Арина Петрова 

Диагноз «артериальная гипертония» знаком многим россиянам: его 
можно ставить минимум половине населения трудоспособного возраста. 
При этом многие пациенты, пытаясь совладать с высоким давлением, 
делают весьма распространенные ошибки. О том, как себя вести, 
если вы гипертоник, что делать, а что нет, «Миру новостей» рассказала 
заведующая кардиологическим отделением ГКБ №17 города Москвы 
Наталья Михайловна ВОЛОШИНА.

СЕМЬ ОШИБОК
ГИПЕРТОНИКА

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
ИНФАРКТА

Когда человека после инфаркта переводят из реанимации в больничную 
палату, а потом он оказывается дома, родственники и сам пациент находятся 

в растерянности. Какой образ жизни теперь вести сердечнику? Какие 
нагрузки ему теперь позволительны? Какой диеты придерживаться? Как 

поступать, если опять сердце прихватит? На эти и другие вопросы отвечает 
Эркин Эльдарович МИРЗОЕВ, кардиолог ГКБ №17 города Москвы.

FO
TO

LI
A



24 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ 37(1341) 
4 сентября 2019 года

www.mirnov.ru

Как бы ни критиковали эпатажную 
ведущую программы «Жить здоро-
во!», а все-таки львиная доля те-
лезрителей чутко прислушивается 
к ее высказываниям и советам. 
На сей раз Малышева заявила, что 
худеть можно даже... на гамбурге-
рах из ресторанов быстрого питания. 
Мол, ничего страшного в них нет.

Надо заметить, что 
мысль эта изначально при-
шла в голову не самой 
Елене Васильевне, а амери-
канским диетологам, кото-
рые на днях сообщили, что 
фастфуд не так уж вреден, 
как его малюют. И, дескать, 
тем, кто привык именно к 
такой еде, не стоит менять 
свои привычки - надо лишь 
выбирать наименее кало-
рийные блюда. Например, 
на завтрак можно взять 
маффин с яйцом и беконом. 
В нем всего 348 калорий. 
И такой вариант завтрака 
вполне можно отнести к 

категории диетических! Ма-
лышева выразила горячую 
солидарность с заокеански-
ми экспертами по питанию 
и благословила худеющих 
на поедание гамбургеров.

- Глобально булка с кот-
летой ничем не хуже бул-
ки с котлетой дома. И во-
обще сама по себе котлета 
безупречно прекрасна. 
Поэтому при соблюдении 
калорийности и в Макдо-
налдсе можно найти до-
стойное питание, - заявила 
теледоктор.

Многие тут же заподо-
зрили ведущую в корысти. 

Уж не заплатили ли 
ей заинтересован-

ные компании 
за то, чтобы 
она разрушила 
давно устояв-
шийся стере-
отип о вреде 
фастфуда?

- Не думаю, 
что Елена Ма-

лышева лоб-
бирует интересы 

крупной сети ресто-
ранов быстрого питания. В 
ее словах есть зерно исти-
ны, - сказала нам эксперт 
по правильному питанию, 
диетолог Наталья Добчин-
ская. - Чисто физиологи-
чески существует только 
один способ снижения веса 
- потреблять калорий мень-
ше, чем тратишь. С этой 
точки зрения совершенно 
без разницы, из чего будет 
состоять твой рацион - из 
бигмака вприкуску с кока-
колой или из тазика салата 
с куриным филе. Но суще-
ствует и другая объектив-
ная реальность - у каждого 
организма есть своя инди-

видуальная потребность в 
белках, жирах и углеводах. 
Не получая достаточно 
белка и перебирая с углево-
дами и жирами, которыми 
богат фастфуд, ты станешь 
визуально меньше, но вряд 
ли здоровее. Как известно, 
люди, которые не получа-
ют в нужных количествах 
животных белков, сильнее 
подвержены инфекцион-
ным заболеваниям, бы-
стрее стареют, чаще устают, 
имеют атрофированные 
мышцы. Компенсируя не-
достачу белка некачествен-
ными жирами, они стано-
вятся «жирными» внутри... 
Атеросклероз, ожирение 
внутренних органов - это 
может случиться и с теми 
людьми, которые годами 
соблюдают правильный ра-
цион калорийности. Поэто-
му я не призываю отказать-
ся от посещения заведений 
быстрого питания. Даже в 
Макдоналдсе вполне мож-
но выбрать качественную 
и вполне полезную пищу. 
Главное - выбирать с умом...

Лидия Мезина

В стартовавшем на Первом канале сериале «Дипло-
мат» сплошь знакомые лица! И не только потому, что 
едва ли не во всех значимых ролях заняты популяр-
ные артисты. Фамилии даже не слишком популярных 
нам хорошо известны...

Ну положим, 
Александра Ла-
зарева, пусть и 
младшего, сы-
гравшего роль 
того самого 
дипломата, мы 
все уже хоро-
шо знаем. Но в 
сериале заняты 
Александр До-
могаров (не тот са-
мый, а тоже младший), 
Павел Табаков, Софья Ев-
стигнеева, Алика Смехова... 
Наконец, Полина Лазарева 
- дочь исполнителя главной 
роли. То есть не сериал, а дет-
ский (в лучшем смысле этого 
слова) сад какой-то. Столько 
знаменитых фамилий - про-
сто в глазах рябит!

Более того, маму дипло-
мата сыграла... кто бы вы ду-
мали? Ну конечно, Светлана 
Немоляева собственной пер-
соной.

- Я сразу хотел снимать 
Александра Лазарева-млад-
шего, и проблем с выбором 
у меня не было - он идеаль-
но подходит на роль, - рас-
сказывает режиссер Юрий 
Кузьменко. - А когда прочи-
тал сценарий, то понял, что 

сына и маму нужно сыграть 
именно Лазареву и Немоляе-
вой. Саша очень трепетно от-
носится к маме, следит, чтобы 
ей всегда было максимально 
комфортно. Кстати, в свое 
время я снимал и Сашиного 
отца - Лазарева-старшего. 
А в «Дипломате» снялась и 
представительница третьего 
поколения династии Лазаре-
вых - Полина.

Но даже это еще не все! 
Сценарий написала Алла 
Криницына - дочка незабвен-
ной Прони Прокоповны из 
фильма «За двумя зайцами», 
актрисы Маргариты Крини-
цыной. Вот такое семейное 
кино!

И.И.
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8-летняя дочь Алексея 
Кортнева дебютирова-
ла в качестве актрисы. 
В сериале «Родители» 
девочка сыграла за-
метную во всех смыс-
лах роль.

Это уже второй сезон 
комедийного сериала с 
участием Марии Поро-
шиной и Александра Са-
мойленко. Дочь Кортне-
ва сыграла племянницу 
главных героев - девоч-
ку просто гиперактив-
ную, которая не дает 
покоя ни одному члену 
большой и без того шум-
ной семьи: к каждому у 
нее есть миллион самых 
каверзных детских во-
просов.

- «Родители» - первый 
сериал, в котором снялась 
Ася, - рассказывает отец 
начинающей актрисы. - 
Режиссером этого сери-
ала выступил наш очень 

хороший друг Александр 
Жигалкин. Он Асю пре-
красно знал, понимал, что 
ему будет комфортно с 
ней работать. Ася прошла 
пробы, и мы с радостью 
согласились на съемки.

Кстати, по словам 
Кортнева, в жизни Ася 
очень похожа на персона-
жа, которого играет.

- Очень много задает 
вопросов, непрерывно 
болтает. А если не спра-
шивает, то отвечает на 
какие-то самой себе за-
данные вопросы. Думаю, 
что ей не пришлось ни-
чего изображать в кадре, 
она просто была самой 
собой, - смеется Алек-
сей.

Ну а супруга музыкан-
та, титулованная гимнаст-
ка, а теперь тренер, Ами-
на Зарипова говорит, что 
после съемок дочь начала 
задумываться о карьере 
актрисы.

- На самом деле у Аси 
желанные профессии 
меняются каждый ме-
сяц. Сначала она хотела 
быть визажистом, потом 
- собачницей. У нее в этом 
возрасте все прыгает и 
скачет. Но на днях она 
проходила пробы в еще 
один фильм и была очень 
увлечена процессом. Так 
что все может быть.

Ирина Иванова

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

КАДР ИЗ С
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Доктор Мясников - ведущий 
программы «О самом главном» 
на «России-1» - недавно предста-
вил зрителям 88-летнюю жен-
щину, которая вот уже 55 лет 
путешествует на мотоцикле по 
всей России. На вопрос, не бес-
покоят ли вас недуги, она отве-
тила: «Да я на них не обращаю 
внимания!»

Можно только порадоваться 
за человека, у которого в столь 
почтенном возрасте нет серьез-
ных болячек. Случай, увы, не-
типичный: здоровье наших со-
граждан в плачевном состоянии. 
Недавно все СМИ обсуждали 
убойную статистику: естествен-
ная убыль населения с января по 
май этого года зафиксирована в 
64 регионах страны и составила 
149 тысяч человек. Это сродни 
национальной катастрофе! И 
главная причина очевидна всем: 
здравоохранение дореформиро-
вано в ноль.

Бесплатная медицина скуко-
живается на глазах, а платная не 
всем доступна и тоже зачастую 
беспомощна. Сегодня надо обла-
дать редким здоровьем, чтобы... 
болеть. Например, направляя на 
плановую операцию, тебе дают 
список обследований, часть из 
которых ты можешь пройти 
только платно, потому что в тво-
ей районной поликлинике нет 
или специалистов, или оборудо-
вания. На какие-то обследования 
или консультации надо записы-
ваться за несколько месяцев, так 
что можно и не дожить... Многие 
просто отказываются от этого 
«хождения по мукам».

И на фоне крушения здраво-
охранения идет бесконечная ре-
клама лекарств на ТВ. Вот что 
надо категорически запретить! 
Такая реклама провоцирует са-
молечение, а это преступно! Ко-
личество аптек, как и платных 
клиник, растет в геометриче-
ской прогрессии. И все они про-
цветают - наших с вами кровных 
им хватает. А завидные доходы 
привлекают в медицину людей, 
которые идут не помогать лю-
дям, а зарабатывать на их про-
блемах. Медицина для них уже 
не служение, а бизнес. Мы же с 
вами платим дважды: сначала 
налогами, потом личными на-
личными.

Именно поэтому россияне 
так интересуются здоровым 
образом жизни. И у программ 
о здоровье неизменно высокие 
рейтинги. Что ж, каждый спаса-
ется как может...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

ЛЕЧИМСЯ 
по телевизору!
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МАЛЫШЕВА благословила 
фастфуд

КОРТНЕВ 
отдал дочь 
в сериал Посмотрим, 

отдохнула ли 
природа?
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ФОТО: «РОССИЯ1»

В сериале 
не только папа с 

дочкой - Александр
Лазарев с Полиной, 

но и бабушка!
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Обаятельная 
и привлекательная, 

веселая и зажигательная. 
Кажется, Анне Ардовой 
все дается легко, в том 

числе и актерская судьба. 
Ну а как иначе, если 

мама - актриса, папа - 
режиссер, а дядя (шутка 

сказать!) - сам великий 
Алексей Баталов! Однако 

не все так просто, как 
кажется со стороны…

- Аня, вы с детства знали, 
что станете актрисой?

- Очень хотела. И после шко-
лы пошла поступать в ГИТИС. 
Но первая моя попытка ока-
залась неудачной. Как, впро-
чем, и вторая, и третья... Но 
я упорно снова и снова 
поступала 
каждый год 
и только на 
пятый раз 
поступила.

- Чем же 
занимались 
все эти годы, 
пока безу-
спешно посту-
пали?

- Работа-
ла младшим 
экономистом в 
Мособлтрансэк-
спедиции, про-
давщицей в отеле 
«Золотой колос», 
гардеробщицей в 
театре…

- Ну а дальше все пошло 
как по накатанной: курс Гон-
чарова, Театр им. Маяков-
ского?

- В общем-то, да. Но мне 
кажется, там, на небесах, меня 
просто услышали и помогли. 
Вы знаете, мне было лет 16, 
когда я попала в Театр им. Ма-
яковского на спектакль «Леди 
Макбет Мценского уезда» с 
Натальей Гундаревой в главной 
роли. Спектакль мне безумно 
понравился, я ревела, из театра 
вышла вся в соплях и с опух-
шими глазами. И с таким упо-
ением воскликнула: «Я хочу 
работать в этом театре, хочу 
выходить на эту сцену!» По-
том, конечно, забыла об этом. 
И вот с пятого раза я поступаю 
именно на курс Гончарова (худ-
рук Театра им. Маяковского. 
- Ред.), спустя какое-то время 
выхожу на сцену играть Лису 
Алису, и вдруг осознаю: то, что 
тогда я говорила, осуществи-
лось! Меня аж в жар броси-
ло… Вот уж поистине пути Го-
сподни неисповедимы. Видно, 
так было предопределено мне 
на небесах. На все воля Божья.

«Героиню нашла 
в раздевалке»
- На всю страну вас про-

славил телепроект «Одна 
за всех». Премия ТЭФИ 
тому подтверждение, ведь 
она закрепила за вами зва-
ние лучшей телевизионной 
актрисы...

- Да, я очень благодарна это-
му проекту. Много получила от 

него. Во-первых, это ко-
лоссальный актерский 
опыт. Ко-лос-саль-
ный! Было трудно 
перевоплощаться в 
разных, совсем несвой-
ственных мне персонажей, но 
очень интересно! Три года на 
это ушло. И популярность, и 
любовь зрительскую он дал 
мне. Правда, до этого была 
еще «Женская лига», которая 
уже принесла мне некую по-
пулярность. Но, конечно, не 
такую, как «Одна за всех».

- Вы там были и сумас-
шедшей еврейской мамочкой, 
и разбитной торговкой, и 
гламурной рублевской кра-
савицей. Как появлялись все 
эти образы?

- Да по-разному. Например, 
прототип образа рублевской 
красотки Крис я увидела од-
нажды в раздевалке бассейна, 
куда ходила плавать. Моя ге-
роиня была буквально списа-
на с этой девушки: огромного 
размера накачанный бюст (не 
знаю, как выдерживала такой 
вес ее тонкая талия), накачан-
ные губы, наращенные ногти и 
волосы, нарисованные брови. 
Она ходила голая по раздевал-
ке и разговаривала по телефо-
ну. Через каждые два-три слова 
сыпала отборным матом. Я не-
сколько раз слышала, как она 

повто-
ряла: «Бент-
ли» - это кошмар, 
такой ужас! Зачем она мне 
нужна?» А я тогда не знала 
еще, что это такая марка ав-
томобиля, думала, что она го-
ворит о каком-то человеке по 
фамилии Бентли. Потом до-
гадалась, что речь идет все же 
об автомобиле. Когда вышла 
из бассейна, спросила парня на 
автостоянке: «Что это за ужас-
ная машина «бентли», можешь 
мне показать?» «Ужасная?» 
- переспросил он и показал 
шикарную машину шоколад-
ного цвета. Я подумала: «Боже, 
какая красота!» И после этого 
еще больше «зауважала» эту 
девушку. Какие же запросы у 
нее, если такую шикарную ма-
шину она называет ужасной? 
Тогда подумала: «Вот бы мне 
научиться так разговаривать с 
мужчинами».

- А что сейчас с этим про-
ектом?

- Семь лет назад он завер-
шился. Теперь крутят в записи. 
Несколько лет назад его пыта-

лись восстановить, запустить 
на Первом канале. Но не по-
шло. Сначала я нервничала: 
почему не пошло, почему не 
делают рекламу? Как же так?! 
Оказалось, что права на эту 
передачу у СТС.

«Сын меня упрекает»
- Наверное, после этого 

проекта вас завалили пред-
ложениями?

- Нет, наоборот. Сначала 
случился сериал «Последний 
из Магикян», потом были дру-
гие фильмы, но поменьше. А 
сейчас вот уже почти два года 
тишина. За это время было 
очень мало съемок. Много 
началось разных шоу - «Точь-
в-точь», «Три аккорда», еще 
что-то. И все почему-то стали 
воспринимать меня совсем уж 
комедийной актрисой.

- А вы не считаете себя 
таковой?

- Без ложной скромности 
скажу вам: я могу все. Могу 
играть драму, и в театре обе 
мои роли - драматические. 
Помню, как мой мастер Гонча-
ров говорил: «Мне неинтерес-
но, где ты смешная, это ты де-
лаешь легко. Я хочу знать, где 
ты героиня». Я долго не могла 

понять, чего ему надо. Ну а 
сейчас я могу все. Правда, 

голубая героиня из меня ни-
когда не выйдет. Ну какая я, 

например, Джульетта?
- Говорят, характер у вас 

непростой. В работе он ме-
шает или помогает?

- Я сейчас стала гораздо 
спокойнее, управляемее. Есть, 
например, режиссеры, с кото-
рыми я даже не начинаю рабо-
тать. Вот вижу его и понимаю, 
что на второй репетиции начну 
на него орать. Или встану и 
уйду, и это тоже будет ужасно. 
То есть я считаю, что если ре-
жиссер не ведет никуда, то мне 
нет смысла с ним работать, и 
даже не начинаю.

- Скажите, а в жизни вы 
тоже одна за всех, много ро-
лей на себя берете?

- Сейчас стараюсь не брать 
все на свои плечи. Но я сама 
виновата - взвалила все на себя, 
а теперь дети мне говорят: мы 
тебя все детство не видели. 
Сначала я винила себя за это, 
а потом подумала: «А что мне 
было делать?» Во-первых, 
я трудоголик - люблю свою 
работу и делаю ее с удоволь-
ствием. Во-вторых, если бы 
этого не делала, у них бы сей-
час не было квартир, которые 
я им заработала, они бы сейчас 
по-другому жили. Они и от-
дыхали всегда где хотели, про-
ехали почти всю Европу. Были 
в музеях прекрасных, много 
чего видели. Так что тут при-

ходилось делать выбор, жизнь 
заставляла. А теперь вот упре-
кают…

- Сколько лет сейчас ва-
шим детям?

- Сыну 18, и это он меня 
упрекает. Дочь-то ценит, она 
больше понимает, ей 22. А мо-
жет, потому что она девочка… 
Я одинаково сильно люблю их 
обоих, но Соня ближе ко мне. 
Ну а Антон иногда расстраива-
ет - думаю, ну как так можно, 
меня упрекать?

«Главное - не суетиться»
- У вас самой остались оби-

ды на родителей?
- Сейчас уже нет. Я перерос-

ла их. А были обиды страш-
ные, чудовищные. Иногда и 
сейчас на папу что-то вылеза-
ет. Думаю: уже взрослая баба, 
дети большие, а я все на папу 
обижаюсь… Значит, не про-
работала что-то в себе. Я ведь 
еще над собой работаю.

- Аня, скажите, а сожале-
ете о чем-то несовершенном?

- Нет. Я верующий человек. 
Если что-то не получилось в 
жизни, значит, так и надо было. 
Причем спустя какое-то время 
жизнь это подтверждает. Я об-
ратила внимание, что иногда 
стараешься, стараешься, столь-
ко суеты, столько сил вклады-
ваешь, надеешься, а ничего не 
получается. А потом поняла: 
нужно просто расслабиться и 
не суетиться. Сделал - хорошо, 
не сделал - тоже хорошо. Зна-
чит, так было Богу угодно.

- Какие сейчас у вас про-
екты?

- Ну насчет кино и телевиде-
ния пока нечего рассказывать. 
В любимом Театре им. Мая-
ковского два спектакля - «Та-
ланты и поклонники» и «Ав-
густ. Графство Осейдж». А еще 
две антрепризы. Одна - наилю-
бимейшая «Трактирщица», ко-
торую редко играем, и вторая 
- с Мишей Полицеймако «По-
следний этаж».

- А что у вас за концерт-
ная программа, с которой ез-
дите на гастроли?

- Пять лет назад я участво-
вала в первом сезоне проекта 
«Три аккорда». Меня туда за-
манили, пообещав, что буду 
петь любимого Вертинского. 
А у меня есть прекрасный кон-
цертмейстер Аня Петухова - 
аккомпаниатор от бога, с ней 
поют все артисты. Мы с ней 
сделали программу: сначала 
был один Вертинский, потом 
стали добавляться другие пе-
сенки. Теперь у меня програм-
ма на два часа, и это мое люби-
мое занятие. Это как раз то, что 
я хочу, это мое творчество, то, 
что мне нравится.

- Чем занимаетесь, когда 
возникает вынужденная па-
уза?

- Ой, скучать не приходится. 
Я человек творческий, всегда 
найду себе занятие. Во-первых, 
занимаюсь йогой для здоровья, 
плаванием. Люблю вязать, го-
товить, мастерить куклы. За-
нимаюсь мозаикой, обожаю 
рисовать. А еще люблю крас-
ное вино и хорошие фильмы!

Фаина Зименкова

Анна АРДОВА: 
«Я могу все!»
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О возможном расшире-
нии клана Виторганов пошли 
разговоры еще несколько не-
дель назад. Тогда Ирина через 
интернет искала няню для 
полуторагодовалой девочки 
и для грудничка. Полутораго-
довалая девочка - это малыш-
ка Этель, которая родилась в 
феврале 2018-го. А грудничок 
кто? И вот в конце прошлой 
недели супруги раскрыли се-
крет. Официально в соцсетях 
сообщили: «У нас пополне-
ние, на свет появилась еще 
одна дочь Кларочка». Мы по-
звонили счастливой мамочке:

- Ирина, поздравляем!
- Спасибо большое! Но я 

не могу общаться, извините. У 
нас тут телефон разрывается!

- А на кого похожа 
крошка?

- Сейчас еще непонятно. 
Ой, мне некогда разговари-
вать, прощаюсь!..

Однако на наши вопросы 
ответили друзья Виторганов 
- легендарные артисты Алла 
Иошпе и Стахан Рахимов.

- Малютка очень похожа на 
нас! - заявила Алла Яковлев-
на. - Да-да, на нас, потому что 

мы близкие люди. (Cмеется.) 
Жаль, мы находимся в другой 
стране и не можем подержать 
Кларочку на руках. Но нам 
прислали ее фотографию, и 
она у нас на самом видном ме-
сте стоит. Если же говорить 
серьезно, то девочка частично 
похожа на Эммочку, а частич-
но на Ирочку. Взяла от родите-
лей все лучшее! Я хочу к ним 
обратиться через вашу газету. 
Дорогие мои! Мы считаем, 
что у нас с вами потрясающая 
семья! Да, мы ведь как одна 
семья, Виторганы участвуют 
во всех наших делах. Так вот, 
Эммочка и Ирочка! Дочка у 
вас чудесная! Давайте все вме-
сте долго жить и встречаться. 
Ваши Алла Иошпе и Стахан 
Рахимов.

С поздравлениями через 
нашу газету к «молодым ро-
дителям» обратился и Борис 
Грачевский:

- Дорогие мои друзья! До-
рогой Эммочка, дорогая 
Ирочка! Я счастлив, что у 
вас появилось замечательное, 
прекрасное дите, и хочу по-
желать только одно: чтобы 
из этой девочки получилось 

что-то очень яркое, интерес-
ное. Чтобы вы смотрели и 
получали огромное счастье 
от того, что у вас такие пре-
красные дети.

Детей у Эммануила Ви-
торгана теперь четверо. От 
первого брака - дочь Ксения, 
от второго - сын Максим. И 
вот теперь у актера есть еще 
две маленькие дочки - Этель 
и Клара. Последняя названа в 
честь мамы актера.

Заметим, что Ирина Ви-
торган по поводу Этель го-
ворила, мол, сама ее родила. 
Хотя никто не видел жену 
Эммануила Гедеоновича бе-
ременной. А вот о нюансах, 
связанных с рождением са-
мой младшей дочурки, су-
пруги пока вообще не рас-
пространяются, и у многих 
возникло подозрение, что 
Клара появилась на свет при 
помощи суррогатной матери. 
Но не все ли равно, как про-
изошло счастливое событие? 
Главное, что оно случилось, 
с чем мы тоже поздравляем 
замечательное и дружное се-
мейство Виторган.

Лидия Мезина

На вечере, посвященном 90-летию со дня рождения Василия Шукшина, 
актриса Людмила Зайцева, рассказывая о съемках в картине «Калина 
красная», призналась, что Шукшин оказывал ей знаки внимания...

Более того, по словам народной 
артистки, опытные коллеги всерь-
ез предлагали ей отбить Шукшина 
у Лидии Федосеевой, намекая на 
то, что сделать это не так-то слож-
но: мол, у супругов непростые от-
ношения.

- Я и тогда была не робкого де-
сятка, за словом в карман не лезла. 
Но на подлость и коварство спо-
собна не была. Однако, не будь 
Шукшин женатым, все могло слу-

читься, - заметила актриса. - Оба-
янием он обладал удивительным, 
перед ним мало кто мог устоять.

Рассказала Людмила Зайцева и 
о том, как попала на съемки в эту 
картину.

- Меня подметила второй ре-
жиссер фильма «Печки-лавочки» 
и сказала: «Поедешь на Алтай? 
Шукшин там фильм снимает». Я 
говорю: «Поеду». Меня пригла-
сили на студию имени Горького 
познакомиться с Шукшиным и 
прочитать сценарий. Я пришла, 
села в коридоре, читаю. Мимо хо-
дит Василий Макарович, погля-
дывает на меня. Мне шептали: он 
тебе симпатизирует. Но во время 
съемок Шукшин был погружен в 
себя и занят только картиной...

Тем не менее в личной жизни 
актрисы Шукшин сыграл ключе-
вую роль. Со своим мужем, сцена-
ристом и режиссером Геннадием 
Ворониным, она познакомилась 
на съемках фильма по рассказам 
Василия Макаровича «Праздники 
детства», а дочку назвала в честь 
Шукшина - Василисой.

Андрей Князев

Виторганы 
после рождения 

дочки: 
«У нас телефон 
разрывается!»

«Ну вы даете!» - это самая частая 
фраза, с которой обращаются сейчас 

друзья к чете Виторган. Восхищение 
и удивление вызывает тот факт, что 
79-летний Эммануил Гедеонович и 
его 57-летняя супруга Ирина снова 
стали родителями. У них родилась 

еще одна дочурка.

Готовь телегу зимой, 
а сани - летом, гласит 
русская пословица. Вот 
и Дима Билан, следуя ей, 
позаботился о будущем.

- Два года назад в Под-
московье (в Коломне. 
- Ред.) я открыл демокра-
тичный отель на 29 но-
меров, - рассказал Дима. 
- Доступно, чисто и, глав-
ное, для людей! Я с ком-
паньоном работал над 
этим проектом три года, 
теперь наконец он стал 
приносить ощутимую 
прибыль, и мы уже даже 
окупили все вложения.

Но о расширении и 
диверсификации бизнеса 
артист пока не думает - 
открывать ресторан или 

выпускать марку одеж-
ды не планирует.

- Все это имеет при-
кладной характер, - счи-
тает Дима. - Не уверен, 
что кто-то из моих кол-
лег на этом действитель-
но зарабатывает. Даже 
самые большие звезды и 
марки.

Впрочем, Билан уве-
рен, что деньги - не самое 
важное в этой жизни.

- Нет ничего дороже 
идей и энергии, - пола-
гает певец. - К тому же 
наступает нематериаль-
ная эра, все вокруг имеет 
облачный характер - мы 
все реже держим в руках 
наличные деньги. Для 
меня нет ничего важнее 

доверия, отношений, дру-
зей. А все материальные 
блага - лишь приложе-
ние.

Стоит напомнить, что 
гостиницы, как Билан, 
открыли многие его за-
падные коллеги. Напри-
мер, лидеры U2 Боно и 
Эдж - совладельцы од-
ного из самых стильных 
отелей Дублина, Фрэнсис 
Форд Коппола - хозя-
ин сразу пяти гостиниц, 
Майкл Дуглас и Кэтрин 
Зета-Джонс имеют ши-
карный отель на Бер-
мудах, Ди Каприо, Хью 
Джекман, Роберт Де 
Ниро - все они отель-
еры.

И.П.

Билан задумался 
о пенсии
Диме Билану всего 37 лет, а он уже думает 
о том, чем будет заниматься и на что жить 
в старости. Поэтому и готовит запасной 
аэродром...
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«Выглядит очень 
дурновкусно»
Украинская певица 

Светлана Лобода, с успехом 
выступающая в России, 

старается делать так, чтобы 
интерес к ее персоне не 

угасал. Лучшее средство 
для этого - эпатаж. 

А кто у нас непревзойденный 
мастер эпатажа? 

Правильно - Сергей Шнуров. 
Вот Светлана и берет 

с него пример.

Шнуров не так давно вы-
пустил клип i_$uss, в кото-
ром верующие усмотрели 
гнусную аллюзию на Христа 
и оскорбление своих чувств. 
Сразу несколько активистов 
подали заявления в След-
ственный комитет. Совет 
православной патриотиче-
ской общественности высту-
пил с обращением к властям, 
потребовав наказать Шнура 
и исключить его из совета  
при Комитете ГД по куль-
туре. Никто никого не нака-
зал и не исключил. Но шуму 
было много! Что, собствен-
но, и нужно артисту.

Вероятно, поэтому Лобо-
да решила пойти по стопам 

лидера группы «Ленинград». 
На провокационное видео 
у певицы не хватило то ли 
смелости, то ли денег, и она 
ограничилась провокацион-
ным нарядом. На недавней 
«Новой волне» Лобода вы-
шла на сцену в сияющих ри-
зах с бутафорским нимбом. 
Кто-то решил, что Светла-
на примерила на себя образ 
святой великомученицы, а 
кто-то заметил, что это по-
хоже даже на Деву Марию. 
«Богохульство!» - вынесла 
публика свой вердикт.

- Поп-исполнители, рек-
ламщики и тому подоб-
ные люди довольно часто, 
к сожалению, пытаются 
использовать образы свя-
тых, - прокомментировал 
нам протоиерей Всеволод 
Чаплин. - Но в случае с на-
рядом Лободы... Это не свя-
щенный символ и совсем не 
православная стилистика. 
Это, скорее, взято из за-
падных религиозных или 
околорелигиозных изобра-
жений и выглядит очень 
дурновкусно. По крайней 
мере, для меня. Нимбус в 
сочетании с вульгарным 
макияжем смотрится от-
талкивающе, но не оскорби-
тельно. Если эта дама хочет 
действительно стать святой, 
то путь к этому очень прост. 
Христос сказал: «Продай 
имение свое и раздай деньги 
нищим». Пусть Лобода раз-
даст все свои деньги нужда-
ющимся. Но она вряд ли это 
сделает. Значит, так и будет 
всего лишь красоваться в 
этом нелепом наряде.

Л.М.

Дочку назвала 
в честь Шукшина

Теперь у актера и его супруги 

уже двое маленьких детей
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Некоторые наши 
звезды эпатажем 
просто живут и дышат. 
К их голым снимкам и 
скандальным выходкам 
все привыкли. Уже 
трудно удивить чем-то 
публику. И вдруг - бах!- 
по чистой случайности 
удается привлечь к 
себе внимание, просто 
царапнув по святому. 
Например, по памяти о 
Великой Отечественной 
войне...

Недавно Анастасия 
Волочкова на своей стра-
нице в инстаграме раз-
местила пост, в котором 
назвала мангал для шаш-
лыков «вечным огнем». А 
до нее отличилась Ольга 
Бузова, на камеру обли-
зав пустую тарелку, она, 
смеясь, заявила, что чув-
ствует себя «блокадни-
цей».

«Они вообще думают, 
что говорят?», «Что Во-
лочкова, что Бузова - во-
обще мозг есть у них?» 
- возмутились пользова-
тели соцсетей. Отклик 
последовал даже из Гос-
думы.

- Есть вещи, которые 
не должны использовать-
ся в качестве шутки или 
эксперимента, - сказал 
депутат Виталий Мило-
нов. - В частности, это 
память о погибших и за-
щитниках нашей страны. 
Об этом нельзя шутить, 
вот просто нельзя. Это 
некая сакральная зона.

Но кого это останав-
ливает? По «сакральной 
зоне» Волочкова с Бузо-
вой прошлись не первы-
ми. Еще в 2013-м отличи-
лись артистки из Comedy 
Woman - пошутили про 
замерзший дух генерала 
Карбышева, и тогда ни-
кто особо не возмутился. 
Лишь в марте этого года 
внук зверски замучен-
ного фашистами воена-
чальника (Карбышева на 
морозе облили ледяной 
водой, и он замерз зажи-
во) обратился с заявле-
нием в Следственный ко-
митет. Дело закончилось 
извинениями артисток.

А вот Александр Пе-
тров, который в 2016-м в 
шоу «Танцы со звездами» 
станцевал фокстрот в 
форме офицера вермах-
та (его герой по сюжету 
влюбляется в русскую 
девушку), не счел нуж-
ным извиняться. Создате-
ли комедии «Праздник» 
про блокаду Ленинграда 
тоже не увидели в своем 
творении ничего кри-
минального. Лишь ис-
полнительница одной из 
главных ролей Алена 
Бабенко посетовала, что 

ее после выхода фильма 
ругали даже самые пре-
данные поклонники.

Обилие примеров, ког-
да медийные персоны 
своими шутками прини-
жают память о войне, го-
ворит о какой-то устой-
чивой тенденции, очень 
печальной. Так что же 
происходит?

- А происходит вот 
что: пошлость, глупость 
и кощунство стали нор-
мой, - считает актриса и 
режиссер Наталья Бон-
дарчук. - Молодежь знает 
больше о морально урод-
ливых звездных дамах, 
чем о Чайковском, Моне, 
Стендале... Потому что 
это навязывается цен-
тральными телеканала-
ми и СМИ, и это наша об-
щая вина. Мы виноваты в 
том, что нет больше об-
щей идеи, объединяющей 
людей. Как результат - 
падение уровня культуры 
в целом! Единственное 
позитивное, что появи-

лось в наше время, - это 
«Бессмертный полк». 
Ванга предсказала, что 
Россия поднимется, когда 
«мертвые станут с живы-
ми». Думаю, она говорила 
про «Бессмертный полк». 
Только трудно предста-
вить участие в патрио-
тической акции таких 
персонажей, как Бузова, 
Волочкова и иже с ними.

- У нас с Настей Во-
лочковой теплые и 
дружеские отношения, 
- признался знаменитый 
диктор ЦТ Владимир Бе-
резин. - Я ее хорошо знаю, 
она добрый, трепетный 
человек. И совсем не ха-
балка, чтобы взять и ляп-
нуть про вечный огонь 
с каким-то некрасивым 
умыслом. Я думаю, что в 
ее словах надо искать не 
оскорбительный смысл, 
а метафорический. Она 
имела в виду, что этот 
огонь у нее в мангале веч-
но горит, потому что го-
сти постоянно приходят. 

И я тоже часто бываю у 
Насти в гостях. Другой 
вопрос: почему стали воз-
можны такие метафоры? 
Я человек той, советской 
закалки и точно могу ска-
зать, что лет 30 назад со-
четание «вечный огонь» 
и вообще тема войны 24 
часа в сутки 7 дней в не-
делю и 365 дней в году 
имели совершенно кон-
кретный - святой - смысл. 
Никому бы и в голову не 
пришло сопрягать такие 
понятия с мангалом, та-
релкой или юморить по 
поводу замерзшего духа 
Карбышева. Но дело со-
всем не в артистах, кото-
рые позволяют себе та-
кие вещи. Дело в том, что 
время сейчас такое. Это 
первые симптомы того, 
что скоро станет нормой. 
Мы начинаем терять 
ориентиры. Начинаем за-
бывать истинный смысл 
слов, действий и событий. 
Они от нас уходят все 
дальше и дальше во вре-
менном отношении.

С Березиным согласен 
и ветеран ВОВ, участник 
Сталинградской битвы 

и сражения на Курской 
дуге Александр Круподе-
ров:

- Время берет свое. По-
коления меняются, и мо-
лодежь уже по-другому 
воспринимает события 
прошлого.

Но это же страшно, 
разве нет? Страшно, что 
циничные шуточки на 
святые темы или оче-
ловечивание фашизма 
действительно в скором 
времени не будут никого 
возмущать. То, что пока 
еще воспринимается как 
кощунство, превратится 
в банальную метафору. 
Надо что-то делать!.. Вы-
ход предложил тот же 
Милонов. Он сказал, что 
Волочкову следует хотя 
бы на месяц отправить 
туда, где учат патриотиз-
му, например в «Юнар-
мию», и чтобы она зубри-
ла там историю и потом 
экзамены сдавала. Ну а 
что, почему бы и нет?..

Лидия Мезина

«У них вообще 
мозг есть?»

Валерия с мужем 
Иосифом Пригожи-
ным прошли диспан-
серизацию в одном из 
павильонов «Здоровая 
Москва», установлен-
ных в столичных пар-
ках. Им это ничего не 
стоило в смысле денег, 
обследование было 
бесплатным, но ведь 
время-то потратили!

А Любовь Успен-
ская и денег не пожа-
лела - организовала 
себе оздоровительный 
тур в Испанию. Там, 
в курортном городе 
Марбелья, королева 
шансона проверила 
свой организм от и до  
у дорогих, разумеется, 
врачей. Те назначили 
ей всякие укрепляю-
щие и тонизирующие 
процедуры, которые 
Успенская принимает 
без прогулов и с боль-
шим удовольствием, 
приятно ведь 
осознавать, 
что ты за-
ботишься 
о себе лю-
бимой.

Обсле-
довался и 
певец Юли-
ан. Правда, 
сделал это лишь 
после того как грянул 
гром: в один из дней 
давление у звезды 90-х 
подскочило так, что в 
глазах потемнело, по-
казания оказались на 
грани инсульта - 220 на 
110. Юлиан вызвал ско-
рую, давление ему сни-
зили, но на следующий 
день история повтори-
лась. Пришлось ехать в 
Боткинскую больницу 
к знакомым врачам, 
те проверили Юлиану 
сердечно-сосудистую 
систему и назначили 
специальную терапию.

Елена Воробей, с 
юности страдающая 
близорукостью, сдела-
ла операцию по замене 
хрусталика.

- Да уже надоело ни 
черта не видеть, - при-
зналась артистка. - Чи-
тать вообще практи-
чески нереально, все 
время нужно щуриться 
и округлять глаза. Ну 
вот кому такое понра-
вится вообще? И я ре-
шилась покрыть себя 
хрусталем изнутри. 
Конечно, это не богем-
ский хрусталь высшего 
качества, но он пода-
рит мне кучу новых за-
бытых возможностей. 
Теперь у меня будут 
обоняние собачки и ор-
линые глаза, как поют 
в детской песенке.

Тем же способом - 
через операцию - изба-
вились от проблем со 
зрением Анфиса Чехо-
ва и Эвелина Бледанс.

То есть медицин-
ский тюнинг стал сре-

ди звезд своеобразным 
трендом. А почему они 

раньше так массово 
по врачам не хо-

дили?
- В на-

шем мен-
талитете 
принято 
не обра-

щать внимания на 
здоровье, - поясняет 
психолог Лина Рома-
нова. - Если лечишься, 
ты слабак. При этом 
всегда было принято 
думать, что болезни не 
касаются тех, у кого 
есть деньги. Умирают 
от болезней только 
бедные. Сегодня обще-
ство более открыто, и 
выяснилось, что мно-
гие известные люди 
годами боролись с он-

кологией, болезнями 
крови и т. д. (например, 
Иосиф Кобзон). И кто-
то эту борьбу очень 
быстро проиграл (как 
Жанна Фриске и Дми-
трий Хворостовский). 
Остальные стали по-
нимать, что работа у 
них напряженная, они 
всегда ходят по краю, 
не обращая внима-
ния на симптомы. Вот 
и озаботились свое-
временной диагности-
кой и профилактикой! 
Еще одна причина, по 
которой знаменитости 
стали чаще обращать-
ся к теме своего здоро-
вья, - повышение уров-
ня и качества жизни. У 
Киркорова один толь-
ко гардероб занимает 
100 квадратных ме-
тров. В материальном 
смысле он всего достиг, 
пора и о здоровье заду-
маться. Третья причина 
- повышение уровня 
культуры. У современ-
ного умного человека в 
развитых странах кон-
троль за состоянием 
здоровья - один из при-
оритетов!

Л.М.
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Звезды ринулись 
покупать здоровье
Валерия и Иосиф Пригожин, Юлиан, Любовь 
Успенская, Елена Воробей, Эвелина Бледанс... 
Вот неполный список знаменитостей, которые 
в последнее время обратились к врачам. Кто-то 
просто для обследования, а кто-то для того, 
чтобы решить давние проблемы со здоровьем. 
Что это на них нашло?

Уже в продаже!
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Наталья Бондарчук с ветеранами Великой Отечественной 
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Воробей и Успенская не хотят 

отставать от коллеги
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Конвенцию о запрещении 
военного или любого ино-
го враждебного использо-
вания средств воздействия 
на природную среду рати-
фицировало большинство 
промышленно развитых 
государств планеты. В связи 
с этим любые попытки ис-
кусственным образом вли-
ять на погоду в военных це-
лях являются незаконными. 
Правда, никто не запрещает 
влиять на погоду в мирных 
целях, прикрывая ими свои 
злонамеренные действия.

Проверка боем
Важно отметить, что кон-

венция о запрете использо-
вания природной среды в 
качестве оружия возникла 
не на пустом месте. Ее идея 
появилась благодаря амери-
канской военной операции 
«Попай» по применению 
климатического оружия во 
время вьетнамской войны. 
Операция проводилась в се-
зон дождей с 20 марта 1967 
года по 5 июля 1972 года. 
Транспортные самолеты 
ВВС США совместно с ис-
требителями F-4C распы-
ляли в дождевых облаках 
йодид серебра, что приве-
ло к выпадению обильных 
осадков (в три раза боль-
ше обычной нормы). В ре-
зультате были затоплены 
рисовые поля. Поднявша-
яся вода временно блоки-
ровала движение по Тропе 
Хо Ши Мина, по которой 
южновьетнамские партиза-
ны снабжались оружием и 
продовольствием. Всего за 
годы вьетнамской войны 
американцы распылили 
над страной 12 миллионов 
фунтов йодистого серебра. 
Впрочем, выиграть данную 
войну они все равно так и 
не смогли. Проводили аме-
риканцы эксперименты и 
по созданию направленно-

го цунами для уничтожения 
прибрежных городов веро-
ятного противника. Оказа-
лось, что для создания на-
правленной волны высотой 
около 10 метров достаточно 
всего десяти взрывов под-
ряд. Для провер-
ки теоретических 
расчетов в рамках 
секретной опе-
рации Seal было 
подорвано около 
3700 бомб у бе-
регов Новой Ка-
ледонии - группы 
островов в Тихом океане, 
находящихся под протекто-
ратом Франции, - еще в 1944 
году.

СССР с мирными 
жителями не воюет

Разумеется, было бы не-
справедливо утверждать, 
что лишь американцы про-
водили исследования по 
созданию климатического 
оружия. Подобные пред-
ложения высказывались и 
советскими учеными отно-
сительно создания направ-
ленного цунами в начале 
1950-х годов. Поскольку 
большинство крупных го-
родов США расположены 
на побережье, создание вол-
ны размером с небоскреб 
способно было стереть их с 
лица земли. Остановить же 
данную волну технически 
невозможно. Первым подоб-
ное предложение высказал 
А.Д. Сахаров, о чем заявил 
в годы перестройки. Ака-
демик предложил руковод-
ству страны заложить на дне 
вблизи побережья США не-
сколько термоядерных заря-
дов, способных при взрыве 
вызвать волну высотой 400-
500 метров. После подрыва 
снарядов в Атлантическом 
океане должны были быть 
уничтожены Нью-Йорк, 
Филадельфия, Вашингтон 

и Аннаполис. Вторая вол-
на накрывала собой Запад-
ное побережье США: Сан-
Франциско и Лос-Анджелес. 
Третий удар приходился на 
Хьюстон, Новый Орлеан и 
Пенсаколу. Проект утвер-

дили, и в 1954 году началась 
разработка специальной 
подводной лодки проекта 
627 и торпедного аппарата 
калибром 1550 мм для запу-
ска торпеды с термозарядом 
до 100 Мт. Длина торпеды 
составляла около 24 метров, 
а ее вес доходил до 40 тонн. 
Самостоятельно торпеда 
могла проделать путь в 40 
километров, развивая ско-
рость в 29 узлов. Предпо-
лагалось, что 
подвод ная лод-
ка приблизится 
к американско-
му побережью, 
выпустит тор-
педу и уйдет 
домой. В свою 
очередь, торпеда, израсхо-
довав запас хода, ляжет на 
дно и будет подорвана дис-
танционно в час Х. Самое 
удивительное, что от приме-
нения данного оружия жите-
лей США спасли советские 
военные моряки и лично 
Н.С. Хрущев. Руководив-
ший группой специалистов 
контр-адмирал А.Е. Орел, 
курировавший данный про-
ект, выступил резко против 
него. По его словам, совет-
ские военные привыкли 
сражаться с солдатами по-
тенциального противника, 
а в данном случае происхо-
дило массовое уничтожение 
гражданского населения. 

Ученые, в свою очередь, 
опасались необратимых из-
менений морского дна и эко-
логии океана. Н.С. Хрущев 
данным доводам внял и про-
ект остановил.

Не пойман - не вор
Казалось бы, после при-

нятия конвенции о запрете 
применения климатическо-
го оружия все подобные экс-
перименты должны быть 
свернуты. Официально так 
и произошло. Неофициаль-
но же исследователи, уче-
ные и политики ряда стран 
упрекают США в попытках 
ее нарушения. В 2012 году 
президент Ирана Махмуд 
Ахмадинежад на митинге в 
городе Гомбеде-Кавус прямо 
заявил, что приближающа-
яся засуха, угрожающая 3/4 
сельского хозяйства страны, 
отчасти вызвана враждеб-
ными действиями спецслужб 
США, воздействующими 
на облака с целью недопу-
щения их на территорию 
Ирана. Ранее во время бом-
бежек коалицией западных 
стран Югославии ее жители 
были удивлены аномальны-
ми изменениями погоды. В 
частности, газета «Полити-
ка» из своей штаб-квартиры 
в Белграде писала, что в 
один из дней над городом 
Ниш стояли густые облака, 

предвещавшие 
скорый дождь. 
Однако с неба 
донесся гул са-
молета, небо 
резко покрас-
нело, а облака 
свернулись и 
исчезли бук-

вально на глазах. Спустя не-
сколько часов город разбом-
били. Похожая аномалия 
произошла спустя сутки над 
городами Неготин и Прахов. 
Не менее интригующей ока-
залась конференция Коми-
тета по окружающей среде 
и Комитета по энергетике 
США, прошедшая в ноябре 
2017 года. Ученые США об-
суждали возможности гео-
инженерии - комплекса мер 

по активному изменению 
климатических условий в 
локальном регионе Земли, 
разу меется, с благими це-
лями. Правда, применять 
данные технологии можно 
также в качестве оружия. В 
частности, вызывает удив-
ление, почему на конфе-
ренции рассматривалась 
аномальная жара 2010 года, 
поразившая Россию и при-
ведшая к лесным пожарам 
и небывалому смогу вокруг 
Москвы. Не меньше вопро-
сов вызывает обсуждение 
на конференции управления 
ураганами, которые, кроме 
как в качестве оружия, ис-
пользовать никак нельзя.

HAARP - опасные
эксперименты

  Но больше всего вопро-
сов вызывает расположен-
ная на Аляске установка 
HAARP, по мнению ряда 
экспертов, являющаяся 
мощным климатическим 
оружием. В 1997 году на 
военной базе Гакона была 
создана крупная радиоэлек-
тронная станция HAARP 
- (Программа исследования 
ионосферного рассеяния 
высокочастотных радио-
волн). Данная система спо-
собна излучать импульсы 
до 3,5 миллиона ватт. Не-
обычный объект занял 
площадь в 13 гектаров, на 
которой расположилось 180 
антенн по 25 метров каждая. 
При этом радиоэлектрон-
ная станция находится под 
куполом магнитосферы и 
способна воздействовать 
на нее. Правда, Пентагон 
не раз заявлял, что к кли-
матическому оружию стан-
ция не имеет отношения. 
Однако военные США под 
давлением фактов призна-
лись, что могут влиять на 
ионосферу планеты, вызы-
вая климатические измене-
ния. Интересно, что кури-
руют проект кроме ученых 
ВМФ и ВВС США, а также 
DARPA (Управление пер-
спективных исследований). 
По данным СМИ, в ком-
плексе HAARP использу-
ются антенны под названи-
ем «Арфа». С их помощью 
создается направленный 
пучок волн гигантской 
мощности. Концентрируя 
их, установка способна соз-
давать оптические явле-
ния в атмосфере, такие как 
линзы или спектры, разме-
ром в десятки километров 
практически в любом месте 
планеты. Чаще всего пишут 
о причастности установки 
к землетрясению в Японии, 
вызвавшему катастрофу на 
атомной станции Фукусима. 
Перед первыми толчками 
очевидцы отмечали появле-
ние характерных для рабо-

ты HAARP об-
лаков. Данные 
выводы под-
тверждают и 
спектрограммы 
ультранизких 
частот от индук-
ционного маг-

нетометра с сайта HAARP, 
показывающие, что уста-
новка активно работала с 8 
по 14 марта 2011 года, в то 
время как землетрясение в 
Японии произошло 11 мар-
та 2011 года. Подобные со-
впадения присутствуют и 
в ряде других глобальных 
природных катастроф по-
следних десятилетий. Вывод 
очевиден: климатическое 
оружие существует. Неуди-
вительно, что при возникно-
вении необычных погодных 
аномалий возникают пред-
положения о применении 
климатического оружия. 

Дмитрий Соколов

ПРИРОДА 
КАК 

ОРУЖИЕ
Лесные пожары в Сибири, проливные дожди и заморозки 

в Центральном регионе страны, поразившие Россию 
этим летом... Что это, случайность или злой умысел? 

Всего за годы вьетнамской войны американцы 
распылили над страной 12 миллионов фунтов 
йодистого серебра.

После подрыва снарядов  в Атлантическом 
океане должны были быть уничтожены Нью-
Йорк, Филадельфия, Вашингтон 
и Аннаполис.
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Наверняка вам встре-
чались люди, которые 
в своей речи чуть ли не 
в каждом предложении 
используют лишние и 
бессмысленные слова. 
По мнению психологов, 
слова-паразиты могут 
многое поведать о че-
ловеке и выдают то, о 
чем собеседник умалчи-
вает. Попробуйте иден-
тифицировать себя или 
людей из своего окру-
жения по приведенным 
ниже описаниям зна-
чений некоторых слов-
паразитов.

«Короче» часто ис-
пользует неуравнове-
шенный, склонный к 
агрессии человек, обла-
дающий холерическим 
темпераментом. Иногда 
это слово свидетель-
ствует об излишней 
болтливости.

«Как бы» свидетель-
ствует о том, что го-
ворящий избегает от-
ветственности и ищет 

лазейку для маневриро-
вания.

Люди, часто произ-
носящие «кстати», ис-
пытывают недостаток 
внимания со стороны 
окружающих, особенно 
в новой или непривыч-
ной обстановке. Это 
робкие люди, которым 
не хотелось бы выгля-
деть молчунами, но и 
оказаться в центре вни-
мания тоже не хочется.

Слишком болтливые 
и экспрессивные люди 
обожают «так сказать». 
Мысли у этих людей не 
поспевают за словами, и 
слово-паразит выступает 
в роли паузы, давая воз-
можность синхронизиро-
вать мышление и речь.

«Ладненько» говорят 
фамильярные люди, 
ощущающие превос-
ходство над собеседни-
ком, но не желающие 
его показать.

Слово «типа» упо-
требляют консерваторы 

и противники всего но-
вого, предпочитающие 
навязывать свое мнение 
с помощью агрессивно-
го стиля разговора.

«Это…», «э…», «это 
самое» повторяют ту-
годумы и малообразо-
ванные люди, которым 
сложно говорить связно.

В состоянии сильно-
го волнения некоторые 
люди используют в речи 
частицу «ну». Зная это, 
можно понять, что чело-
века что-то беспокоит, 
но он не хочет об этом 
говорить. Постоянно 
произнося «ну», человек 
стремится придать ска-
занному значимости и 
побуждает собеседника 
к активному диалогу.

Люди, в речи которых 
мелькают «в общем» и 
«вообще-то», безучаст-
ны к проблемам других, 
скрывают свою неуве-
ренность за агрессией и 
могут устроить скандал 
по малейшему поводу.

- Марина и Ира зна-
комы 100 лет. Лучшая 
подруга - что тут еще 
скажешь. Не замужем, 
но не очень-то по этому 
поводу и страдает. Или 
просто делает вид, что 
поход в ЗАГС для нее 
не самоцель.

По словам Марины, 
ничего криминального 
Ира не делала. Ну улыб-
ки, ну комплименты, ну 
повышенное внимание 
к связанному брачными 
узами мужчине… А на 
сердце у женщины ста-
ло неспокойно.

Марина одергивала 
себя: «Подруга же! Мо-
жет, мне только кажет-
ся, что она неров-
но дышит к моему 
мужу? Если что-
то не то скажу ей, 
вдруг обижу?»

Надеясь разве-
ять свои страхи и 
подозрения, па-
циентка решила 
сначала выяснить 
отношения с мужем. 
Тот стал огрызаться, 
говорить, что со сво-
ей ревностью Марина 
совсем больная стала, 
а Ира, между прочим, 
просто понимает его, 
считает человеком ин-
тересным и вполне за-
кономерно восхищает-
ся им.

Что же происходит - 
болезненная ревность 
или на семью действи-
тельно совершается 
нападение и если да, то 
как защититься самой 
и защитить свой брак? 
С такой неразрешимой 
на первый взгляд про-
блемой Марина пришла 
ко мне.

Первое, что надо 
запомнить в подоб-
ных случаях: если вам 
кажется, то вам не ка-
жется.

В век технического 
прогресса, как говорили 
раньше, выработанный 
временем механизм ин-
туиции и внутреннего 
голоса мы стали пода-
влять. Это наша самая 
большая ошибка! Верь-
те себе и своим ощуще-
ниям. Вся правда в нас, 
только мы знаем все 
ответы, мы лучшие себе 
советчики. Примите это 
как аксиому.

Второе. Даже если 
это просто невинный 
флирт, но вам больно, 
тревожно и страшно, 
это надо прекратить 
даже ценой дружбы 
с подругой, какой бы 

близкой, родной и ин-
тересной она ни была. 
Вы готовы платить за 
это своим мужем? Со-
мневаюсь. Сохранить 
прежние отношения с 
«лучшей подругой» не 
удастся, потому что и не 
было никакой лучшей 
подруги, а была пригре-
тая на груди змея.

Что на самом деле 
произошло между Ма-
риной и Ирой?

Называющая себя 
подругой женщина пу-
стила яд в семейные 
отношения, который 
стал отравлять любовь 
и доверие между супру-
гами. Марина, не разре-
шая себе думать плохо 
о близкой подруге, но 
испытывая все возрас-
тающее напряжение от 
подозрений и ревности, 
снимала его разборка-

ми с мужем. Подруга 
поставила ее в положе-
ние, при котором лю-
бое действие извне за-
ставляло чувствовать 
себя больной ревнивой 
женой из анекдота или 
совсем дурой, закры-
вающей глаза на оче-
видное соблазнение 
мужа, а по сути - атаку 
на ее семью. Эта двой-
ственная, ни разу не 
выигрышная позиция 
оказалась невыносима. 
Может ли довести до 
такого состояния близ-
кий друг? Никогда.

Единственный вы-
ход из положения - на-
звать вещи своими име-
нами. Не переходя на 
личности, не обличая 
и не оскорбляя нико-
го, надо озвучить свои 
чувства и опасения так 
называемой подруге. 
Предложения, начина-
ющиеся со слов «мне 
кажется…», «мне боль-
но…, «мне страшно…», 

приветствуются. 
Конечно, важно 
послушать ответ 
и только потом 
сделать выводы. 
Это единственный 
шанс разрешить 
проблему.

После моей 
консультации Ма-

рина так и поступи-
ла. В ответ услышала 
возмущенную тираду 
от Иры о том, что та 
оскорблена несуще-
ствующими подозре-
ниями относительно 
заигрываний с чужим 
мужем и после всего 
этого больше не соби-
рается дружить с Ма-
риной, которая сама во 
всем виновата.

Ничего удивитель-
ного в словах Иры не 
было. Мы же знаем: 
лучшая защита - это 
нападение. Будь подо-
зрения моей пациентки 
беспочвенными, реак-
ция была бы иной.

Свои вопросы вы мо-
жете задать психологу 
Елене Лариной по элек-
тронной почте mcsag@
mail.ru.
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Что слова-паразиты 
говорят о характере

Подготовила Елена Хакимова

В практике психологов бывают разные случаи - и 
необычные, и типичные. Проблема, с которой за 
помощью к специалисту пришла Марина В., по-
жалуй, из разряда довольно типичных. Согласи-
тесь, не такая уж редкость, когда лучшая подруга 
заигрывает с вашим мужем. Что делать в такой 
ситуации, рассказывает психолог Елена Ларина.

Парадоксально, но 
с огромной вероятно-
стью отличника можно 
считать неудачником в 
будущем. Не потому ли, 
что желание доказать 
родителям и учителям, 
что он лучший, приво-
дит к тому, что ему при-
ходится выжимать себя 
до последней капли, что 
зачастую, с одной сторо-
ны, приводит к чувству 
собственной важности, 
а с другой - к тоске от 
невыносимости такой 
напряженной жизни.

Оценки - не показа-
тель умственных спо-
собностей ребенка, а 
всего лишь маркер для 
учителя, дающий по-
нять, что дети усвоили, 
а что нет. Но в классиче-
ской педагогике успех в 
обучении почему-то вы-
ражается именно в оцен-
ках. Выполнил нормы и 
указания - молодец, по-
лучи высокую отметку, 

но если сделал работу 
с использованием не-
стандартных приемов 
(например, творческих), 
балл занизят. В отличие 
от середнячков отлич-
ник делает все по четкой 
схеме, но тем самым за-
гоняет себя в рамки, не 
давая мышлению рабо-
тать изобретательно.

Не потому ли те, кто 
в прошлом был отлич-
ником, даже если потом 
и занимают высокую 
должность и пользуют-
ся авторитетом, в экс-
тремальных ситуациях 
беспомощны? Психо-
логи уверяют, что в глу-
бине души такие люди 
недовольны собой, не-
восприимчивы к крити-
ке, отличаются низкой 
самооценкой и постоян-
но изводят сами себя.

Успеваемость и 
успешность - не одно и 
то же. Ученик с обыч-
ными хорошими отмет-

ками, может, иногда и 
проигрывает во внима-
нии со стороны взрос-
лых, зато середнячки с 
успехом справляются со 
стрессом и кризисами и 
умело противостоят им. 
Они не стыдятся обра-
титься за помощью, про-
играть и снова выиграть.

Успешное оконча-
ние школы и института 
в современном мире не 
гарантирует получения 
хорошей должности и 
статуса. Красный ди-
плом и золотая медаль 
уже не являются билета-
ми в успешное будущее, 
а если вспомнить приме-
ры из жизни, то найдется 
немало историй о биз-
несменах и руководите-
лях - троечниках.

Навыки отличника, 
полученные не из лю-
бопытства, а из жажды 
внимания к собственной 
персоне, превращают 
детей в роботов, для ко-
торых единственным 
механизмом заполучить 
любовь родителя явля-
ется отличная отметка. 
Ребенок задирает планку 
все выше и выше, что-
бы мама-папа обратили 
на него свой взор, а тем 
временем тревога растет, 
стресса становится боль-
ше, что нередко приводит 
к нервному истощению и 
походам к психологам и 
даже психиатрам.

ЕСЛИ ПОДРУГА -      
               ЗМЕЯ

 СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА ВСЕГДА ЛИ ОТЛИЧНИКИ 
УСПЕШНЫ В ЖИЗНИ?

Многие пациен-
ты психологов 

в школьные и 
студенческие 

годы учились на 
отлично, шко-
лу оканчивали 

с медалью, а 
университет с 

красным 
дипломом.

Марина одергивала себя: 
«Подруга же! Может, мне толь-
ко кажется, что она неровно 
дышит к моему мужу? Если 
что-то не то скажу ей, вдруг 
обижу?»



30 НА РОССИЙСКИХ ШИРОТАХ 37(1341) 
4 сентября 2019 года

www.mirnov.ru

P
R

AV
G

IM
.R

UВторой год проходит 
международный конкурс 
«Расскажи миру о своей 
России». Работы при-
ходят не только из всех 
регионов страны, но и 
из-за рубежа! 

Уже второй год в России 
при поддержке Министерства 
просвещения РФ проводится 
международный конкурс «Рас-
скажи миру о своей России», 
идеологом которого стала 
Екатерина Аверкиева, руково-
дитель направления просвеще-
ния и инновационных методов 
развития детей и молодежи в 
Академии инновационного об-
разования и развития, старший 
преподаватель МПГУ, эксперт 
Общественного совета при Де-
партаменте образования г. Мо-
сквы. Участники - и взрослые, 
и дети - рассказывают о своей 
малой или большой родине на 
русском и английском языках.
Организаторы конкурса - На-
циональная родительская ас-
социация и Академия иннова-
ционного образования 
и развития.

На фоне традици-
онных уже, казалось 
бы, настроений «у 
нас все плохо» или 
«хочу уехать из стра-
ны» выясняется, что 
на самом деле за-
мечательных мест в 
России очень много 
и живущие там люди 
искренне любят свою страну, 
те уголки, где родились. Так и 
появилась задумка дать детям 
возможность узнать больше 
о России, замечает Екатери-
на Аверкиева, и вот уже вто-
рой год со всей страны летят 
письма и от детей, и от взрос-
лых с рассказами и видеосю-
жетами: «Мне кажется, очень 
важен патриотический и вос-

питательный момент, а еще 
конкурс - это возможность 
провести продуктивно время 
с семьей, оставив в покое свои 
гаджеты. Иногда мы видим, 
что ребенку явно помогали 
родители, но мы никогда не 
режем такие работы, а даже, 
наоборот, радуемся, что нам 
удалось объединить в этом 
творчестве всю семью». 

«Во время выполнения кон-
курсной работы наша семья 
еще больше сплотилась: все 
вместе ездили собирать ма-
териал по достопримечатель-
ностям моей Старомарьевки. 
Я много узнал интересного о 
своем селе. Это придало мне 
чувство гордости, глубокого 
уважения и почитания исто-
рии моей малой родины», 
- поделился своими впечатле-
ниями 12-летний Даниил Ко-
вешников.

«Во время подготовки 
нашего видеоролика мы 
пересмотрели множество 
семейных съемок и еще раз 
убедились, что место, где мы 
живем, - самое лучшее на зем-

ле!» - замечает 6-летний Ни-
канор Веселов, автор семей-
ной работы про Байкал.

В прошлом году в кон-
курсе приняли участие 1117 
человек из 363 населенных 
пунктов 62 регионов России. 
В этом году организаторы 
надеются вовлечь в конкурс 
все 85 российских регионов. 
Уже поступило более 1500 

работ. Прислали работы и из 
зарубежных стран - Алжира, 
Ливана, Монголии, Кирги-
зии, Сирии, Хорватии, Чехии, 
Швеции, так что проект не-
сет в себе и миротворческую 
миссию. «Мы хотим, чтобы 
люди дружили, несмотря ни 
на что, любили свою стра-
ну, гордились ею и при этом 
стремились к миру», - говорит 
Екатерина Аверкиева. 

Конкурс действительно 
объединил людей самых 

разных национально-
стей. Например, Марат 
Джлавян - армянин, 
родился в Башкорто-
стане, а рассказывает 
в конкурсе о России! 
«В начале 2000-х го-
дов моя семья вынуж-
дена была уехать из 
Армении, и приняла ее 
добродушная и привет-

ливая Россия. Мои родители 
очень благодарны, ценят до-
броту и отзывчивость людей, 
с которыми им пришлось 
столкнуться в то нелегкое 
время. Моя Родина - это Рос-
сия, и я очень горжусь этим!» 
- рассказывает Марат.

Возрастных ограничений 
тоже нет, хотя самые актив-
ные - это школьники, но и 

взрослые принимают участие 
в конкурсе. Одна из прошло-
годних победительниц - учи-
тельница с Дальнего Востока 
Ксения Вьюкова, написавшая 
об уссурийских тиграх, впер-
вые в своей жизни севшая в 
самолет и прилетевшая в Мо-
скву на вручение наград. 

В этом году одной из участ-
ниц конкурса стала Инна 
Сафиулина, жительница 
Калининградской области, 
воспитатель детского сада с 
30-летним стажем, прислав-
шая работу о природе сво-
его края - Куршской косе и 
Танцующем лесе: «Я учу де-
тей любить свою родину. В 
России есть много хорошего, 
чем мы можем гордиться. 
Это природные богатства, 
достижения в науке, культу-
ре, искусстве, спорте. А самое 
главное - наши люди: отзыв-
чивые, сильные духом, умные, 
несгибаемые и преданные. В 
процессе подготовки своей 
работы я еще раз убедилась в 
том, что очень люблю то ме-
сто, где родилась и живу. Луч-
шего места в мире нет!»

«Моя Россия начинается за 
бабушкиным огородом, там, 
где проходит граница с Кита-
ем. Моя Россия - это мое село, 

красивые закаты, волны озе-
ра Байкал. Когда я вырасту, 
стану путешественником, и 
начну я с России!» - расска-
зывает 7-летний Глеб Черня-
ков из Забайкальского края. 
Его видеорассказ, простой и 
искренний, заставил просле-
зиться все жюри конкурса.

А житель Комсомольска-
на-Амуре 21-летний Иван 
Снежков замечает, что наде-
ется после окончания коллед-
жа найти здесь интересную 
работу. И это еще одна побе-
да конкурса. Мы привыкли, 
что молодежь сейчас уезжает 
из родных мест. Конкурс по-
могает ребятам находить и в 
своем городе что-то ценное, 
интересное, побуждает их 
оставаться на своей земле. 

Так силами детей и взрос-
лых собирается уже два года 
летопись России - по крупи-
цам и крохам из самых раз-
ных точек планеты.

Важно, что работы после 
подведения итогов конкурса 
продолжают жить: выставки 
работ прошлогоднего кон-
курса прошли в Музее совре-
менной истории России и в Из-
майловском парке в Москве, 
в Русском этнографическом 
музее в Санкт-Петербурге. В 
этом году планируется показ 
работ победителей в России и 
за рубежом, в том числе в Гос-
думе, Общественной палате 
РФ, в городах и селах страны, 
а в российских школах уроки 
мира будут основаны в том 
числе и на конкурсных рабо-
тах детей.

Евгения Кузнецова

Направив мо-
бильный теле-
фон с фото-
камерой и 
установленной 
в нем програм-
мой для рас-

познавания зашифрованной 
информации на данный QR-
код, вы можете подробнее оз-
накомиться с работами кон-
курсантов.

Международный конкурс семейного творчества 
«Расскажи миру о своей России» принимает рабо-
ты до 20 сентября 2019 года. Церемония награж-
дения победителей конкурса пройдет в Москве и 
будет приурочена ко Дню народного единства.
Принять участие в конкурсе можно на странице кон-
курса https://vk.com/telltheworldaboutrussia.

 Кстати

САМОЕ ЛУЧШЕЕ МЕСТО!

Судя по всему, «климатическое» вымирание челове-
чества станет шестым по счету массовым вымирани-
ем на Земле, и оно неизбежно.

Печальной сенсацией стал 
доклад Американского мете-
орологического общества «О 
ситуации с климатом».Доклад 
назывался State of the Climate 
2018 и был основан на резуль-
татах наблюдений 475 ученых 
из 57 стран мира.

Как следует из доклада, 
углекислый газ в атмосфе-
ре планеты достиг крайне 
опасной концентрации. В 
2018 году она составила 407,4 
части на миллион. Ученые 
признали: мы имеем дело 
с«самой высокой концен-
трацией, зарегистрирован-
ной с помощью современ-
ных методов измерений, при 
анализе проб льда давно-
стью до 800 тысяч лет».

В 2018-м было признано, что 
год стал четвертым в перечне 
самых теплых лет, наблюда-
емых человечеством. Столь 
же высокие температуры на-
блюдались в 2015 и 2017 годах, 
а 2016 год был самым теплым 
с момента начала регулярных 
метеонаблюдений в середине 
ХIХ века. Нечего и говорить, 
что случайностью тут и не пах-
нет, скорее, неопровержимым 
и зримым доказательством 
надвигающейся катастрофы.

Вот цитата из доклада: 
«Практически каждый год с 
начала ХХI века был более 
теплым, чем в среднем в пе-
риод с 1981 по 2010 год. В 2018 
году выбросы в атмосферу 
газов, вызывающих парни-

ковый эффект - углекислого 
газа, метана, закиси азота, - 
продолжали расти и достигли 
новых рекордных значений».

Опасный, если не сказать 
смертельный для людей про-
цесс глобального потепления 
идет на 43% быстрее, чем в 
1990 году. Виной тому - пре-
словутые парниковые газы, 
которые являются следстви-
ем все более интенсивной и 
разрушительной для биосфе-
ры хозяйственной деятельно-
сти человека.

Ученые фактически до-
казали путем многолетних 
наблюдений, что уровень Ми-
рового океана поднимается 
рекордными темпами седьмой 
год подряд. В целом за послед-
ние 26 лет этот подъем достиг 
наивысшего значения: с 1993 
года он поднялся в среднем на 
81 миллиметр. Почему именно 

26 лет? А тогда начали наблю-
дения со спутников, которые 
являются наиболее точными 
и неопровержимыми.

Уважаемый во всем мире 
эксперт профессор Универ-
ситета Джорджии Маршалл 
Шепард (он руководил Аме-
риканским метеорологиче-
ским обществом ранее) раз-
водит руками: «Нынешний 
доклад - еще одно в целой 
серии экспертных, основан-
ных на научных данных за-
ключений, которое служит 
тревожным сигналом в связи 
с кризисной ситуацией с кли-
матом».

Сегодня уже невооружен-
ным глазом во многих странах 
мира видно,что климатиче-
ский кризис негативно и се-
рьезно влияет на разнообраз-
ные сферы общественной 
жизни. Страдают водоснабже-

ние, сельское хозяйство, здра-
воохранение. Говорят об угро-
зе даже для национальной 
безопасности ведущих стран 
мира. ООН констатирует, что 
повышение средней глобаль-
ной температуры всего на два 
градуса Цельсия приведет к 
массовому голоду на Земле. 
Что станет результатом голо-
да? Очередное «великое пере-
селение народов», массовые 
погромы и войны за еду и воду. 

А тот факт, что уже на-
чинает рушиться экономика 
в глобальном масштабе, он 
говорит сам за себя. Из-за 
климатических изменений 
только США могут потерять 
10% ВВП, и это написано в 
официальном докладе для 
американских властей. Что 
уж говорить о более отста-
лых экономиках…

В общем, если климату не 
дать передышки от нашей 
чрезмерной активности, он нас 
убьет, как убил до нас тысячи 
других форм жизни на Земле.

Евгений Александров

ВЫМРЕМ ВСЛЕД ЗА ДИНОЗАВРАМИ?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чапаев советского экрана. 7. Особенная отделка ткани. 
10. Отслуживший свое костюм. 11. Бездельник и шалопай. 12. Жилище из ледяных 
кирпичиков. 13. «Ал лал, бел алмаз, зелен …». 15. Американская певица Саркисян. 16. 
Брат Чука у А. Гайдара. 17. Однородный лес из лиственного дерева. 18. Экстрасенсор-
ное биополе. 19. Ленивый бездельник. 22. Декартова координата точки. 25. … Юлий 
Цезарь. 26. Спортивное амплуа Хемингуэя. 29. Глоба среди астрологов. 31. Образец 
совершенства. 33. Лизинг по сути. 35. Единица в подсчете результата игры. 36. Ходок, 
пересевший на авто. 38. Слой бисквита в торте. 39. Тип, которому не хватает пигмен-
та. 41. Голландский футбольный клуб. 42. Раздел химии. 44. Первый президент Ка-
захстана. 47. Ватага всадников. 49. Цветок львиный …. 50. Доктор, прописывающий 
сиропы. 53. Прозвище модели «Жигулей». 55. Некрупная родня трески. 56. Столица 
Кабардино-Балкарии. 60. Тропическая тайга. 61. Чувство времени перед дедлайном. 
62. Мелкое сибирское яблочко. 63. Кроссворд «цепочкой». 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Актриса в сериале «Ермоловы». 2. Пантера в «Книге джунглей». 
3. Город, где работал К.  Циолковский. 4. Тетя Соня нашей эстрады. 5. Замужняя дама 
из Бонна. 6. Инспектор угрозыска. 7. Курорт на Южном берегу Крыма. 8. Дорожная 
повозка с крышей. 9. Стройтехника на колесах. 14. Помесь осла и кобылы. 20. Ответ 
на громкие события. 21. Крестик на карте сокровищ. 23. Русская мера длины. 24. Ров, 
подползающий к врагу. 27. Маленький довесок к вагону. 28. Кающаяся грешница, про-
щенная Христом. 30. Донателла с модной одеждой. 32. Корабельная мастерская. 34. 
Актер и скандалист Никита. 37. Елабуга на ее берегу. 40. Большая еловая ветка. 42. 
Хоккейный маневр. 43. Отдаленный шум голосов. 45. «Нервозность» кожи. 46. «Бум» 
при рождении Вселенной. 47. Минимальная частица света. 48. Художественное под-
полье. 50. Знаменитая фаворитка Людовика XV. 51. Творение скульптора. 52. Первая 
книга Сергея Есенина. 54. Буква, исключенная из кириллицы. 57. Цитрус, закуска к те-
киле. 58. Тапочки под зимний халат. 59. Борьба со свободными правилами.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Начинается очень гармонич-
ный период для Близнецов. 
Это отличное время для ка-
рьеры и финансов, особенно 
если вы задумываетесь о соб-
ственном бизнесе или само-
рекламе. Четверг хорош для 
подписания документов. В вос-
кресенье будьте аккуратны в 
личных отношениях, избегайте 
мелких ссор.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Звездный совет для Стрель-
цов - попытайтесь немного 
сдержать себя и оглядеться 
по сторонам. Излишней от-
ветственностью и усердием 
вы можете сейчас только на-
вредить делам. В воскресенье 
избегайте лишних трат. Ваша 
эмоциональная впечатлитель-
ность во вторник может стать 
причиной ссор.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 8  и 10.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам следует приготовиться 
к участию в каких-либо выстав-
ках или переговорах. Если по-
нимание на социальной ниве 
не возникнет сразу, не тратьте 
время на бесполезную полеми-
ку. Найдите время для отдыха 
или любимого занятия в вос-
кресенье. Ваша эмоциональная 
впечатлительность во вторник 
может стать причиной ссор.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Немногословность и замкну-
тость Тельцов могут отвлечь 
от выгодного предложения. 
Проявите больше обаяния и 
искренности при общении с 
коллегами, и вы быстро ощути-
те их поддержку. Будьте осто-
рожны с новыми знакомыми в 
пятницу. В понедельник почув-
ствуете прилив нежности.

Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Раки почувствуют острое же-
лание поделиться с кем-то 
своими планами. Если этот 
разговор действительно ва-
жен для вас, не откладывайте 
его. В среду не переусерд-
ствуйте с инициативой, огра-
ничьте число поставленных 
целей. В субботу возможно 
разочарование от бесполез-
ных покупок. 
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Львам стоит обратить при-
стальное внимание на рабо-
чие моменты. Специалистам 
и руководителям следует при-
готовиться к проверкам и атте-
стациям, они могут нагрянуть 
неожиданно. В среду займи-
тесь спортом. В понедельник 
постарайтесь не испортить 
отношения с коллегами из-за 
пустяков.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Девам лучше не начинать но-
вых дел, а заняться подведени-
ем итогов и анализом, это не 
менее важные процессы. Де-
ловая активность сейчас не-
много снижена, поэтому луч-
ше заняться своим здоровьем. 
Не принимайте ответственных 
решений в пятницу. В воскре-
сенье побудьте с близкими на 
природе.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Высока вероятность, что Весы 
захотят стать немного смелее 
в амурных делах. Вы отличные 
семьянины, но попробуйте 
сделать что-то новое и неожи-
данное для своего партнера, 
это только укрепит ваш союз. 
Будьте бдительны, берегите 
вещи в пятницу. Холостые 
посиделки во вторник могут 
иметь последствия.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни -  6 и 8.

Обстоятельства этой недели 
расставят Скорпионам много 
ловушек. Оперативно отреа-
гировать на неожиданный по-
ворот событий помогут ваши 
собранность и юмор. В чет-
верг обстоятельства будут на 
вашей стороне. В понедельник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.

Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Козерогам стоит быть дипло-
матичнее и добрее, научиться 
радоваться чужому успеху, 
иначе так и будете натыкать-
ся на преграды со стороны 
окружающих. Сейчас ваши 
ошибки напрямую зависят от 
вашей добродетели. В четверг 
устройте себе романтический 
вечер. В понедельник не уча-
ствуйте в спорах.
Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Для Водолеев неделя окажет-
ся приятной, но в то же время 
слегка суетливой и утоми-
тельной. Это хорошее время 
для принятия нестандартных 
решений и продвижения лич-
ных идей. Не будьте слишком 
капризными и воинствующими 
в среду. В понедельник не пре-
небрегайте техникой безопас-
ности, опасайтесь травм.
Благоприятные дни - 5  и 7.
Неблагоприятные дни - 9  и 10.

У Рыб может резко поменять-
ся любовный вектор в сторо-
ну придирок и недовольства. 
Не стоит концентрироваться 
только на недостатках пар-
тнера, попробуйте лучше оце-
нить свои поступки и реакции. 
В четверг отправляйтесь в 
спортзал. Пятницу проведите 
в общении с приятными вам 
людьми.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни -  4 и 5.

ПРОГНОЗ

4 сентября - оппозиция Венеры и Нептуна: повы-
шенная эмоциональность и самообман мо-
гут омрачить романтические отношения. 
6 сентября - квадратура Меркурия и Юпи-
тера: вам будет недоставать концентра-
ции. 8 сентября - трин Марса и Сатурна: 
благоприятное время для активных заня-
тий спортом и развития выносливости. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

4 - 10 
СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каватина. 7. Мандала. 10. Меладзе. 11. Назарет. 12. Юбка. 13. Ныря-
ние. 15. Мат. 16. Лад. 17. Данилко. 18. Арба. 19. Саботаж. 22. Андрогин. 25. Тит. 26. Роуминг. 
29. Надир. 31. Мэрия. 33. Поилка. 35. Ерик. 36. Джонс. 38. Юкон. 39. Смотрины. 41. Джаз. 42. 
Фырканье. 44. Воровство. 47. Парикмахер. 49. Гоа. 50. Кувалда. 53. Теорема. 55. Шипение. 56. 
Фергана. 60. Наварра. 61. Камерун. 62. Аметист. 63. Икосаэдр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Керамика. 2. 
Валюта. 3. «Импала». 4. Амундсен. 5. Улар. 6. Один. 7. Менеджер. 8. Диафильм. 9. Астролог. 14. 
Яго. 20. Батарейка. 21. Татами. 23. Давило. 24. Гена. 27. Урядник. 28. Иеромонах. 30. Давыдов. 
32. Экю. 34. Карнавал. 37. Соте. 40. Мачо. 42. Формоза. 43. Рак. 45. Рев. 46. Огайо. 47. Падре. 
48. Реакционер. 50. Кувшинка. 51. Адресант. 52. Артефакт. 54. Рог. 57. Рама. 58. Анри. 59. Анни.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №36 (1340)

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74



* бессрочно
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